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В день рождения общенацио-
нального лидера Гейдара Алиева 
Президент Азербайджана Ильхам 
Алиев и первый вице-президент 
Мехрибан Алиева отправились 
в Карабах. Глава государства и 
первая леди ознакомилась с ре-
ставрационными работами, про-
водимыми в мечетях, в доме-му-
зее Узеира Гаджибейли, приняли 
участие в открытии мечети Ма-
майы, бани «Ширин су» и других 
объектов. 

Открывая первый жилой комплекс 
в Шуше Президент Ильхам Алиев 
и первая леди Мехрибан Алиева 
тепло пообщались с первыми жи-
телями, переселившимися в город. 
Глава государства обратился к го-
рожанам с речью.
«Дорогие шушинцы, добро пожа-
ловать в Шушу! – сказал Ильхам 
Алиев. – Спустя тридцать два 
года вы возвращаетесь в родную 
Шушу!»

ВЕЛИКОЕ ВОЗВРАЩЕНИЕ

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ В ШУШУ!
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ГАЗЕТА ТРЕХ СТОЛЕТИЙ

ФОНД ГЕЙДАРА АЛИЕВА СТАЛ ГЛОБАЛЬНЫМ ПРОЕКТОМ

За 20 лет работы под ру-
ководством первого ви-
це-президента Азербайд-
жана Мехрибан 
Алиевой Фонд Гейдара 
Алиева завоевал большую 
любовь и доверие со сторо-
ны общественности.

Деятельность Фонда 
Гейдара Алиева давно вы-
шла на международную 
арену, служа наглядным 
подтверждением толерант-
ности, мультикультурализма 
Азербайджана и поддержки 
диалога цивилизаций. 

Стало традицией каждую знаменательную дату отмечать открытием 
новых школ, жилых комплексов, мечетей, музеев, закладкой 
фундамента зданий, жизненно важной инфраструктуры.

ВОЗРОЖДЕНИЕ

В прошлом году наши 
вкладчики впервые 
заплатили налог на 
депозиты. Его сле-
довало платить еще 
семь лет назад, но 
власти решили осво-
бодить депозитчиков 
от этой издержки и 
повысить таким обра-
зом доходность по их 
сбережениям. 

Насколько сегодня 
востребованы элек-
тромобили у населе-
ния Азербайджана? 
Какие меры принима-
ются государством для 
роста их числа? И ка-
ковы основные слож-
ности и вызовы попу-
ляризации подобного 
типа транспорта на 
местном рынке?

Азербайджан и Арме-
ния начали делими-
тацию и демаркацию 
границы. Добиться 
серьезнейшего про-
гресса удалось на 
двусторонней основе, 
без посредников. В 
ходе этого процесса 
Ереван вернул четыре 
азербайджанских не-
эксклавных села.

Турне министра ино-
странных дел Вели-
кобритании Дэвида 
Кэмерона по странам 
Центральной Азии 
и Монголии можно 
назвать несколько 
запоздалым шагом 
Лондона по выстраи-
ванию комплексных 
отношений со страна-
ми региона.

Открывается новая 
страница в словац-
ко-азербайджанских 
отношениях, сказал 
Президент Азербайд-
жана Ильхам Алиев в 
заявлении для прессы 
после встречи в рас-
ширенном составе с 
премьер-министром 
Словакии Робертом 
Фицо.

В Алматы состоялась 
встреча министров 
иностранных дел 
Азербайджана и Арме-
нии – Джейхуна Байра-
мова и Арарата Мир-
зояна. Обнадеживает 
позитивный настрой 
сторон на предметные 
обсуждения с целью 
найти наконец точки 
соприкосновения. 

КАК ИЗМЕНИЛСЯ 
НАЛОГ 
НА ВКЛАДЫ? 

ЭЛЕКТРОМОБИЛЬ:
НОВАЯ ЭРА 
В ТРАНСПОРТЕ

БАКУ 
И ЕРЕВАН МОГУТ 
ДОГОВОРИТЬСЯ

5 ДНЕЙ ВОКРУГ 
ЦЕНТРАЛЬНОЙ 
АЗИИ

НОВАЯ 
СТРАНИЦА
В ОТНОШЕНИЯХ 

МЫ МОЖЕМ 
ПОЙТИ 
ЕЩЕ ДАЛЬШЕ

Стр. 3

Стр. 7

Стр. 11

На пути 
к зеленому 
будущему

Артефакты
Кавказской

Албании

Цифры 
и факты
недели

Город, 
устланный
коврами
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Быть или не быть магистром Микроэлементы в муке Спортивная столица мира
Оправдывает ли себя маги-
стратура? Одни считают, что 
такой диплом помогает по-

строить карьеру, другие – что 
впустую потрачено два года.

Обогащение продуктов микро-
элементами и витаминами по-
зволяет восполнить их дефи-
цит у населения. Скоро в муку 
начнут добавлять… железо.

Европейская федерация 
спортивных столиц и городов 
сделала выбор в пользу Баку 
при определении мировой 

спортивной столицы 2026 года. 
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20 ЛЕТ ФОНДУ 
ГЕЙДАРА АЛИЕВА
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10 мая исполнился 101 год 
со дня рождения архи-
тектора и созидателя со-
временного независимого 
Азербайджана, гениального 
сына нашего народа Гейдара 
Алиева, золотыми буквами 
вписавшего свое имя в скри-
жали новейшей истории на-
шей независимой родины.

В АЛЛЕЕ 
ПОЧЕТНОГО ЗАХОРОНЕНИЯ
Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев и первый 
вице-президент Мехрибан 
Алиева, прибыв в Аллею 
почетного захоронения, от-
дали дань памяти великого 
лидера Гейдара Алиева. 
Президент Ильхам Алиев 
возложил венок к его моги-
ле, склонив голову перед ге-
нием своего великого отца, 
лучшим произведением ко-
торого является суверенный 
независимый Азербайджан. 
Глава государства и первая 
леди также почтили память 
супруги великого лидера, 
выдающегося ученого-оф-
тальмолога, академика За-

рифы Алиевой и возложили 
цветы на ее могилу.
Была почтена и память из-
вестного государственного 
деятеля Азиза Алиева и про-
фессора Тамерлана Алиева.

НЕ ЗАРАСТЕТ 
НАРОДНАЯ ТРОПА
В 101-ю годовщину со дня 
рождения общенацио-
нального лидера азербайд-
жанского народа Гейдара 
Алиева представители гос-
структур почтили память 
великого лидера, посетив 

его могилу в Аллее почетно-
го захоронения.
Среди них премьер-министр 
Азербайджана Али Асадов, 
первый заместитель Ягуб 
Эйюбов, заместители Шахин 
Мустафаев, Али Ахмедов, 
министр обороны Закир Га-
санов, спикер Милли Медж-
лиса Сахиба Гафарова, ру-
ководитель Администрации 
Президента Самир Нуриев, 
помощники Президента 
Азербайджана Хикмет Гад-
жиев, Шахмар Мовсумов, се-
кретарь Совета безопасности 

Рамиль Усубов, его замести-
тель Мадат Гулиев, министр 
по чрезвычайным ситуаци-
ям Кямаледдин Гейдаров, 
министр экономики Микаил 
Джаббаров, председатель 
Государственного агентства 
по обслуживанию граждан 
и социальным инновациям 
при Президенте Ульви Мех-
диев, министр труда и соци-
альной защиты населения 
Сахиль Бабаев, министр обо-
ронной промышленности 
Вугар Мустафаев, министр 
здравоохранения Теймур 
Мусаев, депутаты Милли 
Меджлиса и др. 

КУРСАНТЫ 
ПРОВЕЛИ ФЛЕШМОБ 
По случаю 101-й годовщины 
со дня рождения общенаци-
онального лидера азербайд-
жанского народа Гейдара 
Алиева курсанты Военного 
лицея имени Джамшида 
Нахчыванского, основанно-
го великим лидером в 1971 
году, провели флешмоб в 
память о незабвенном обще-
национальном лидере.

2 АКТУАЛЬНО11 МАЯ 2024

В погожий майский день 10 мая нескончаем людской поток в Аллею почетного захоро-
нения к могиле общенационального лидера азербайджанского народа Гейдара Алиева. 

В Центре Гейдара Алиева прошло 
мероприятие «Гейдар Алиев-101: 
столетие Турции». Мероприятие 
было посвящено 101-й годовщине 
со дня рождения великого лидера 
Гейдара Алиева и образования Ту-
рецкой Республики. 
Выступившие на мероприятии под-
черкнули, что наши страны связаны 
друг с другом нерушимыми узами. 
Сегодня азербайджано-турецкие 
отношения развиваются по восходя-
щей под руководством современных 
мировых лидеров – президентов 
Ильхама Алиева и Реджепа Тайипа 
Эрдогана.
Великий лидер Гейдар Алиев, стал-
кивавшийся с многочисленными 
рисками и вызовами как в эпоху 
СССР, так и в сложных геополити-
ческих условиях после обретения 
Азербайджаном независимости, 
уделял особое внимание обеспе-
чению политической консолида-
ции и национального единства в 
тюркском мире, развитию отноше-
ний с тюркскими государствами.
Азербайджано-турецкие отноше-
ния, основанные на принципах 

дружбы и братства, имеют глубокие 
исторические корни, в результате 
дальновидной политики великого 
лидера Гейдара Алиева отношения 
между двумя странами поднялись 
на уровень стратегического пар-
тнерства.
Была представлена подробная ин-
формация о жизни и деятельности 
великого лидера Гейдара Алиева, о 
неоценимых заслугах общенацио-
нального лидера в развитии Азер-
байджана. 

ЗА РУБЕЖОМ ПОЧТИЛИ ПАМЯТЬ
Память великого лидера Гейдара 
Алиева была почтена и за рубежом. 
Посольство Азербайджана в России 
совместно с представительством Фон-
да Гейдара Алиева в Москве органи-
зовало вечер памяти, посвященный 
101-й годовщине со дня рождения об-
щенационального лидера азербайд-
жанского народа Гейдара Алиева.

* * *
По случаю 101-й годовщины со дня 
рождения общенационального ли-
дера Гейдара Алиева в университете 
Гачон Республики Корея была ор-
ганизована лекция о политическом 
наследии великого лидера.

* * *
В Парке Гейдара Алиева в Анкаре 
10 мая состоялась церемония возло-
жения цветов к памятнику общена-
циональному лидеру азербайджан-
ского народа.
В Анкарском университете днем ра-
нее прошло мероприятие, при-
уроченное к 101-й годовщине со дня 
рождения общенационального лиде-
ра Гейдара Алиева.

Гейдар Алиев – политик мирового уровня

За минувшие годы Фонд Гейдара 
Алиева стал глобальным проектом, 
вышедшим далеко за пределы стра-
ны. Ибо гуманность, внимательность 
к людям и их нуждам, нацеленность 
на результат, поддержка уязвимых 
слоев населения и проектов, имею-
щих важное социально-культурное, 
образовательное, религиозное и про-
светительское значение, не могли 
пройти мимо внимания обществен-
ности страны. 
Во главе угла всей этой грандиозной 
деятельности на протяжении 20 лет 
лежит фактор личности Мехрибан 
Алиевой – политика и незаурядной 
женщины, яркой личности, чьи 
дела, поступки и огромная доброта 
вызывают уважение у всего народа. 

ВКЛАД В РАЗВИТИЕ СТРАНЫ
С самого начала своей деятельности 
Фонд приложил немалые усилия для 
развития сферы образования, и это 
вклад в будущее, в развитие страны, 
в формирование новых поколений.
В сфере здравоохранения Фондом 
Гейдара Алиева построены Детский 
психоневрологический центр, Центр 
талассемии, Реабилитационный 
центр для детей, нуждающихся в 
особом уходе, Реабилитационный 
центр для детей с синдромом Дауна 
и т.д. 
В гуманитарной сфере Фонд оказы-
вает помощь сиротам, членам семей 
шехидов, а также ведет работу по 
обеспечению высокотехнологичны-
ми протезами военнослужащих. 
В спортивной сфере Фонд всесторон-
не поддерживает спортсменов, ока-
зывает поддержку в ремонте и созда-
нии спортивных залов, футбольных 
и спортивных площадок.
Деятельность Фонда Гейдара Алиева 
давно вышла на международную 
арену, служа наглядным подтверж-
дением толерантности, мульти-
культурализма Азербайджана и 
поддержки диалога цивилизаций 
нашим народом. 

В ЧЕСТЬ ВАЖНОГО ЮБИЛЕЯ
В Центре Гейдара Алиева в честь 
юбилея была представлена концерт-
ная программа «Отзвуки 20 лет».
Фонд Гейдара Алиева всегда поддер-
живал молодые таланты, содейство-
вал развитию культуры и искусства, 
реализовывал проекты, направлен-
ные на широкую пропаганду нашей 
культуры. Неслучайно в концерте 
приняли участие именно те деятели 
культуры и искусства, в творчестве 
которых Фонд Гейдара Алиева оста-
вил след, придал импульс, оказал 
поддержку. 

СВЕТЛОЙ ПАМЯТИ СВЕТЛОЙ ПАМЯТИ 
ВЕЛИКОГО ЛИДЕРАВЕЛИКОГО ЛИДЕРА

СВЕТЛОЙ ПАМЯТИ СВЕТЛОЙ ПАМЯТИ 
ВЕЛИКОГО ЛИДЕРАВЕЛИКОГО ЛИДЕРА

Фонду 
Гейдара Алиева

– 20 лет

101 ГОД СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ СОЗИДАТЕЛЯ СОВРЕМЕННОГО АЗЕРБАЙДЖАНА ГЕЙДАРА АЛИЕВА



Обнадеживает позитивный 
настрой сторон на предметные 
обсуждения с целью найти нако-
нец точки соприкосновения для 
подписания мирного договора. 
Напомним, в прошлый раз де-
легации встречались в Берлине.

ВАЖНЫЙ ЭЛЕМЕНТ
О том, что встречи по процессу 
нормализации отношений меж-
ду Арменией и Азербайджаном 
являются важным элементом 
процесса подготовки мирного 
соглашения, в своем выступле-
нии отметил министр иностран-
ных дел Азербайджана Джейхун 
Байрамов, выразив благодар-
ность казахстанской стороне, 
«лично президенту Казахстана 
за его инициативу провести 
очередной раунд переговоров 
между делегациями двух стран в 
Казахстане». Он также отметил, 
что важным элементом явля-
ется факт подписания прото-
кола, который положил начало 
процессу делимитации участка 
армяно-азербайджанской го-
сударственной границы между 
Азербайджанской Республикой 
и Республикой Армения 19 апре-
ля этого года.
Отрадно в этой связи отметить, 
как констатировал Джейхун 
Байрамов, что работают экс-
пертные группы, а еще совмест-
ными усилиями осуществлено 
разминирование соответству-
ющих участков госграницы, 
уточнены географические ко-
ординаты и уже на этом участке 
практически завершается уста-
новка пограничных столбов.
При этом Джейхун Байрамов 
подчеркнул, что азербайджан-
ская сторона придает большое 
значение сегодняшней встрече 
и готова работать. «Я считаю, 
что переговоры в Алматы будут 
очень полезными. Надеюсь, 
нам удастся позитивно отрабо-
тать следующие два дня, чтобы 
найти развязку по все еще су-
ществующим открытым вопро-
сам», – резюмировал он.

НЕ СТОИТ ОГРАНИЧИВАТЬСЯ 
Глава внешнеполитического 
ведомства Армении Арарат 
Мирзоян на встрече с азербайд-
жанским коллегой был весьма 
убедительным, заявив, что его 
страна нацелена на мир, на под-
писание мирного договора.
«Мы вовлечены в переговорный 
процесс очень конструктивно», 
– отметил он, подчеркнув при 
этом, что сторонам не стоит 
ограничиваться подписанием 
мирного договора.
«Мы можем пойти еще дальше 
– разблокировать все транс-
портные коммуникации в реги-
оне», – сказал А.Мирзоян.
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В день рождения общенацио-
нального лидера Гейдара Алиева 
Президент Азербайджана Ильхам 
Алиев и первый вице-президент 
Мехрибан Алиева отправились в 
Карабах.
В Физулинском районе глава госу-
дарства принял участие в откры-
тии после ремонта и восстанов-
ления комплекса водохранилищ 
Кенделенчай. Он также ознако-
мился с работами на автотрассе 
Ахмедбейли-Физули-Ȁуша и при-
нял участие в открытии первого 
туннеля.

В РАМКАХ ПРОЕКТА 
«ВЕЛИКОЕ ВОЗВРАЩЕНИЕ»
В Ȁуше Президент Азербайджа-
на Ильхам Алиев и первая леди 
Мехрибан Алиева приняли участие 
в церемонии закладки фундамен-
та третьего жилого комплекса, 
который будет построен в Ȁуше в 
рамках проекта «Великое возвра-
щение».
Глава государства и первая леди 
также ознакомились с реставраци-
онными работами в мечетях ǿель 
Гала и Ашагы Говхар Ага, доме-му-
зее Узеира Гаджибейли, приняли 
участие в открытии после рестав-
рации мечети Мамайы и бани 
«Ȁирин су». 
Президент Ильхам Алиев заложил 
фундамент поселка Туршсу Ȁу-
шинского района.
В Лачыне глава государства оз-
накомился с работами на авто-
мобильной трассе Ханкенди-Ȁу-
ша-Лачын, а также проведенными 
в селе Сус Лачынского района, 
встретился с его жителями, принял 
участие в открытии малых гидро-
электростанций «Забух» и «Гары-
гышлаг» ОАО «Азерэнержи».

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ
В РОДНУЮ ШУШУ!
Открывая первый жилой комплекс 
в Ȁуше, Президент Азербайджа-
на Ильхам Алиев и первая леди 
Мехрибан Алиева тепло пообща-
лись с первыми жителями, пере-

селившимися в город. Глава госу-
дарства обратился к горожанам с 
речью.
«Дорогие шушинцы, добро пожа-
ловать в Ȁушу! – сказал Ильхам 
Алиев. – Спустя 32 года вы возвра-
щаетесь в родную Ȁушу. Сердечно 
поздравляю вас с этим прекрасным 
историческим событием. 32 года 
вы жили с тоской по родине, но я 
знаю, что вы ни на мгновение не 
забывали Ȁушу, знали и верили, 
что вернетесь сюда. Я тоже знал, я 
тоже верил и как Президент, начи-
ная с 2003 года, делал все возмож-
ное, чтобы вернуть вас и всех быв-
ших переселенцев в родные края. 
Мы готовились, усиливали нашу 
страну, нашу экономику, создавали 
мощный армейский потенциал. 
Самое главное, мы растили и выра-
стили молодое поколение, которое 
ценой своей жизни освободило 
Ȁушу, являющуюся сегодня источ-
ником нашей гордости, и другие 
земли, находившиеся в то время 
под оккупацией». 

Стало традицией каждую знаменательную дату 
отмечать открытием новых школ, жилых ком-
плексов, мечетей, музеев, закладкой фунда-
мента жизненно важной инфраструктуры.

Президент Ильхам 
Алиев заявил, что се-
годня начинается новая 
история города Ȁуша. 
«Сегодня мы видим 
возрожденную Ȁушу, 
– сказал глава госу-
дарства. – Не только 
эти красивые здания, 
в Ȁуше идут широко-
масштабные строитель-
ные работы. Сегодня, 
в день рождения вели-
кого лидера, заложен 
фундамент третьего 
жилого комплекса. 
Фундамент второго жи-
лого комплекса был за-
ложен 10 мая прошлого 
года... Все дома по-
строены в прекрасном 
архитектурном стиле 
– традиционном для 
Ȁуши стиле. Условия 
прекрасные, и я уверен, 
что после долгого пере-
рыва шушинцы будут 
жить здесь комфортно, 
будут творить, сози-
дать, сохранять истори-
ческий облик родного 
города».
Президент Ильхам 
Алиев сказал, что Ка-
рабахский и Восточ-
но-Зангезурский реги-
оны станут одними из 
красивейших мест не 
только в Азербайджане, 
на Кавказе, но и в мире 
– самыми современ-

ными, самыми благо-
устроенными, самыми 
красивыми.
«Сегодняшний празд-
ник – двойной празд-
ник для меня и для 
всех нас – еще раз 
показывает, что мы – 
миролюбивый народ, 
народ-созидатель», – 
сказал Ильхам Алиев. 
Лидер Азербайджана 
при этом особо подчер-
кнул: «Ни мы, ни мир 
не забудем армянский 
вандализм. Сколько бы 
ни пытались армени-
зировать Ȁушу, им это 
не удалось, потому что 
Ȁуша испокон веков 
была азербайджанским 
городом и сохранила 
свой азербайджанский 
облик даже в период 
оккупации. Если бы 
армяне, как говорится, 
считали ее родным 
себе городом, то тогда 
должны были отстра-
ивать Ȁушу, а не раз-
рушать ее. Ничего не 
построено. Мы пришли 
сюда, чтобы жить здесь 
вечно, и отныне флаг 
Азербайджана будет 
вечно развеваться на 
этих землях. Я еще раз 
сердечно поздравляю 
вас. Желаю вам сча-
стья, здоровья. Живите 
здесь спокойно!».

Новая история 
города Шуша

Мы можем 
пойти 

еще дальше
В казахстанском городе Ал-
маты состоялась встреча 
министров иностранных дел 
Азербайджана и Армении – 
Джейхуна Байрамова и Ара-
рата Мирзояна.

ОТНЫНЕ ФЛАГ АЗЕРБАЙДЖАНА БУДЕТ ВЕЧНО РАЗВЕВАТЬСЯ НА ЭТИХ ЗЕМЛЯХ

ВОЗРОЖДЕНИЕ КАРАБАХАВОЗРОЖДЕНИЕ КАРАБАХА



Экспорт азербайджан-
ского газа в Болгарию 
год от года растет. Об 
этом сказал Президент 
Азербайджана Ильхам 
Алиев в заявлении для 
прессы после встречи в 
расширенном составе 
с Президентом Болга-
рии Руменом Радевым. 

ПЕРСПЕКТИВЫ РАДУЮТ
Торговый оборот меж-
ду Азербайджаном и 
Болгарией в последнее 
время вырос в не-
сколько раз. Основной 
причиной этого, по 
словам Президента 
Ильхама Алиева, 
является сотрудниче-

ство в энергетическом 
секторе.
К тому же Азербайд-
жан ведет очень актив-
ную работу со страна-
ми-партнерами, в том 
числе с Болгарией, по 
кабелю зеленой энер-
гии. «Таким образом 
Азербайджан проявит 
себя как поставщик в 
Европу не только неф-
ти и газа, но и зеленой 
энергии», – сказал 
Президент, отметив, 
что технико-экономи-
ческое обоснование 
этого проекта будет 
готово через несколько 
месяцев.
Глава государства с 
гордостью констати-
ровал, что благодаря 

азербайджанским ин-
вестициям несколько 
дней назад полностью 
завершилась модерни-
зация железной доро-
ги Баку-Тбилиси-Карс.
«Этот проект, иници-
ированный в свое вре-
мя Азербайджа-
ном, благодаря рас-
ширившимся сегодня 
возможностям сыгра-
ет важную роль как 
значимый сегмент 

Среднего коридора. 
Перевозка еще боль-
ших объемов грузов по 
коридору Восток-За-
пад и в обратном на-
правлении еще более 
укрепит наши отноше-
ния», – сказал он.

АЗЕРБАЙДЖАН – 
ВАЖНЫЙ ПАРТНЕР
«Нас связывают 
дружба и взаимовы-
годное сотрудниче-

ство. За последнее 
время мы встречаем-
ся в четвертый раз. 
Наш политический 
диалог на высшем 
уровне закладыва-
ет хорошую почву. 
Это сотрудниче-
ство вносит вклад 
в энергетическую 
безопасность Европы. 
Азербайджан стал 
важным решающим 
партнером Болгарии 

в сфере энергетики. 
Осенью 2023 года мы 
участвовали в меро-
приятии по исполь-
зованию газовой сети 
Греция-Болгария. Это 
служит диверсифика-
ции энергетических 
источников энергии 
в Европе», – сказал 
Президент Болгарии 
Румен Радев в заявле-
нии для прессы.
«Мы полны реши-
мости расширять 
сотрудничество с 
Азербайджаном в 
области энергетики», 
– отметил он. Глава 
Болгарии также под-
черкнул, что в скором 
времени мы станем 
свидетелями возоб-

новления регулярных 
рейсов Баку-София.
Румен Радев отметил, 
что знаком с Прези-
дентом Ильхамом 
Алиевым более семи 
лет: «Я свидетель его 
смелых взглядов. Он 
полон решимости 
динамично развивать 
Азербайджан. Ини-
циатива по зеленой 
энергетике также 
принадлежит ему. 
Поэтому меня не уди-
вило, что проведение 
COP29 доверено 
Азербайджану. Мы 
готовы поддержать 
это мероприятие 
на институциональ-
ном и экспертном 
уровне».
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7 мая состоялась встреча Пре-
зидента Азербайджанской 
Республики Ильхама Алиева 
с находившимся с официаль-
ным визитом в нашей стране 
премьер-министром Словац-
кой Республики Робертом 
Фицо.

СОВМЕСТНАЯ ДЕКЛАРАЦИЯ
Сегодня очень знамена-
тельный день в истории 
словацко-азербайджанских 
отношений, сказал глава Азер-
байджанского государства, 
подчеркнув, что в рамках 
визита премьер-министра 
Словакии была подписана 
Совместная декларация о 
стратегическом партнер-
стве. А это очень серьез-
ный политический доку-
мент, который поднимает 
двусторонние 
связи на самый 
высокий уро-
вень. К тому 
же пункты 
Деклара-
ции о 
страте-
гиче-
ском 
пар-

тнерстве отражают не только 
намерение двух стран, но и 
определяют перспективы 
дальнейшего сотрудничества.
Например, часть подписанных 
документов имеет отношение 
к сфере обороны и оборонной 
промышленности. Более того, 

по этим двум направле-
ниям уже начаты кон-
кретные переговоры 

о создании совмест-
ных производствен-
ных площадок.

Очень широко 
в ходе 

визита 

обсуждалось и сотрудничество 
в энергетическом секторе. 
Азербайджан в настоящее 
время экспортирует свой при-
родный газ в восемь стран. 
Словакия имеет возможность 
стать девятой, тем более что 
в апреле прошлого года был 
подписан документ «Кольцо 
солидарности», создающий хо-
рошие возможности для транс-
портировки азербайджанского 
газа и на рынок Словакии.
Реализуется также подпи-
санная между Европейским 
Союзом и Азербайджаном 
Декларация о стратегическом 
партнерстве в газовой и энер-
гетической сфере. Поставки в 
Европу с 8 млрд кубометров в 
2021 году намечено увеличить 
до 12 млрд кубометров в 2024 
году. Для этого Азербайджан 
наращивает добычу газа, от-
крываются новые месторожде-
ния, эксплуатация которых 
уже начата. Одновременно 
реализуется и зеленая повест-
ка. Строительство многочис-
ленных ветряных и солнечных 
электростанций на основе 
возобновляемых источников 
энергии позволит нашей стра-

не экономить газ, и основ-
ным бенефициаром этого 
будет Европа.

Открывается новая страница в словацко-азербайджанских отношениях, сказал Президент Азербай-
джана Ильхам Алиев в заявлении для прессы после встречи в расширенном составе с премьер-
министром Словакии Робертом Фицо, отметив, что «наш совместный путь будет очень успешным».

Вслед за премьер-министром Словацкой Республики Робертом Фицо в Азербайджан 7 мая с официальным 
визитом побывал Президент Республики Болгария Румен Радев.

Уделяется внимание и предстоя-
щей работе по увеличению тор-
гового оборота. С этой целью был 
проведен Словацко-азербайджан-
ский бизнес-форум, на котором 
десятки словацких бизнесменов 
обсудили также инвестиционные 
проекты. Следует отметить, что 
с обеих сторон им дан зеленый 
свет. Да и деятельность словацкой 
компании на освобожденных зем-
лях – а речь идет о реконструкции 
села Гарвенд Агдамского района 
– имеет большое значение, так как 
показывает степень искренности 
наших отношений. 
«Словакия и Азербайджан сегодня 
руководствуются политикой, 
основанной на уважении су-
веренитета и достоинстве», 
– сказал глава государства, 
отметив, что у наших стран 
нет разногласий и по 
международной по-
вестке. 
Премьер-министр 
Словацкой 
Республики 
Роберт Фицо 
в своем заяв-
лении для 

прессы признался, что результаты 
переговоров с главой Азербайд-
жанского государства превзошли 
все его ожидания. «Я придаю боль-
шое значение этому сотрудниче-
ству, в частности в военной сфере, 
и высоко его оцениваю. Идея соз-
дания совместных производствен-
ных площадок в Азербайджане 
должна быть привлекательной 
для всех», – сказал Роберт Фицо, 
уточнив, что речь идет о производ-
ственных площадках за пределами 
Словакии. 
Отметив, что существует проект по 
импорту азербайджанского газа с 
территории Украины через пункт 

на российско-украинской 
границе, он заявил, что 
«мы не просто хотим поку-
пать газ у Азербайджана, 
мы хотим импортировать 
газ в Словакию через 

территорию 
Украины». 
Это может 
быть образцо-
вый проект, 
поскольку 
он выгоден 
всем. 

АЗЕРБАЙДЖАН – СЛОВАКИЯ: АЗЕРБАЙДЖАН – СЛОВАКИЯ: 
НОВАЯ СТРАНИЦА В ОТНОШЕНИЯХ НОВАЯ СТРАНИЦА В ОТНОШЕНИЯХ 
АЗЕРБАЙДЖАН – СЛОВАКИЯ: АЗЕРБАЙДЖАН – СЛОВАКИЯ: 

НОВАЯ СТРАНИЦА В ОТНОШЕНИЯХ НОВАЯ СТРАНИЦА В ОТНОШЕНИЯХ 

ВКЛАД В ЭНЕРГОБЕЗОПАСНОСТЬ ЕВРОПЫВКЛАД В ЭНЕРГОБЕЗОПАСНОСТЬ ЕВРОПЫ

ДЕКЛАРАЦИЯ О СТРАТЕГИЧЕСКОМ ПАРТНЕРСТВЕ ОПРЕДЕЛИТ ПЕРСПЕКТИВЫ СОТРУДНИЧЕСТВА

ТАМИЛЛА НУРИЕВА Образцовый проект

Роберт Фицо

МАРЬЯМ ГУЛАМОВА
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ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

6739 БРАКОВ 

НА 3% 

50 ГОЛОВ 

НА 8 МЛН ЕВРО 
МЕТРОВ 

МЕСТО 4 41-е 
$202,715 млн

С 6 мая в пользова-
ние жителей Лачын-
ского района запу-
щены регулярные 
пассажирские пере-
возки по маршрутам: 
город Лачын – село 
Забух и город Лачын 
– село Гарыкаха – 
Агропромышленный 
парк «Зерти».

«Автобусы будут 
выходить на линию 
ежедневно. Протя-
женность пути – око-
ло 40 километров», 
– отметил официаль-
ный представитель 
спецпредставитель-
ства Президента 
Азербайджанской 
Республики в Лачын-
ском районе Гусейн 
Гулиев, добавив, что 
в будущем в этом 
районе, объявленном 
зоной зеленой энер-
гетики, также поя-
вится электротранс-
порт.

До конца июня в 
Шуше откроется 
центр ASAN xidmət. 
Об этом сказал пред-
седатель Государ-
ственного агентства 
по оказанию услуг 
гражданам и соци-
альным инновациям 
при Президенте 
Азербайджана Ульви 
Мехтиев. По его сло-

вам, услугами центра 
ASAN xidmət в Шуше 
смогут воспользо-
ваться и жители 
Ханкенди: «Всего на 
освобожденных от 
оккупации террито-
риях, в частности в 
Агдаме, Джебраиле, 
Лачыне и Шуше, 
будет 4 центра ASAN 
xidmət».

Ежегодная 26-я между-
народная нефтегазовая 
выставка OGU 2024 и Энер-
гетическая неделя Узбеки-
стана пройдут в Ташкенте с 
14 по 16 мая.
В мероприятии примут 
участие представители 
более 400 компаний 
и брендов из 29 стран. 
Азербайджан будет 
представлен стен-
дами компаний 
SOCAR и ООО 
ENERJI N.
Энергетиче-
ская неделя 

Узбекистана объединит 
главных игроков в области 
традиционных и возобнов-
ляемых источников энер-
гии, предоставляя мировому 
сообществу возможность 
обсудить актуальные планы 

развития энергетической 
отрасли Узбекистана и 
региона Центральной 
Азии.

В пленарной сессии 
этого форума при-

мет участие пре-
зидент SOCAR 

Ровшан 
Наджаф.

АВТОБУСЫАВТОБУСЫ ДЛЯ УДОБСТВАДЛЯ УДОБСТВАГЛАВА SOCAR ГЛАВА SOCAR 
УЗБЕКИСТАНУЗБЕКИСТАН
ПОСЕТИТ С ВИЗИТОМ ПОСЕТИТ С ВИЗИТОМ 

По инициативе 
Фонда Гейдара 
Алиева 5 мая 
состоялся «Ба-
кинский мара-
фон-2024».
Полумарафон 
(дистанция 21 км), 
проводящийся в 
Баку с 2016 года, 
направлен на под-
держку развития 
спорта и пропа-
ганду здорового 
образа жизни. 
Увеличение с каж-
дым годом числа 
участников – по-
казатель интереса 
к соревнованиям. 
В этом году к 
соревнованиям, 
прошедшим под 
лозунгом «Победи 
ветер», присоеди-
нилось более 

18 тыс. участников 
из разных стран. 
Сотрудники ком-
паний, входящих 
в Global Media 
Group, также при-
няли участие в 
полумарафоне.
Точки старта и 
финиша находи-
лись на площади 
Государственного 
флага. Маршрут 
забега охватил 
Приморский буль-
вар, центральные 
улицы и проспек-
ты столицы.
В женском забеге 
победила Наталья 
Семенович из 
Украины. Первым 
в мужском забеге 
финишировал 
Ахмет Алканоглу 
из Турции. 

БАКИНСКИЙ 
МАРАФОН-2024
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Отменены визовые требования между Азербайджаном и Албанией

В ЛАЧЫНЕВ ЛАЧЫНЕ ЖИТЕЛЕЙЖИТЕЛЕЙ
КАРАБАХАКАРАБАХА

ЗАНЯЛ БАКИНСКИЙ ОЛИМ-
ПИЙСКИЙ СТАДИОН В РЕЙ-
ТИНГЕ ЛУЧШИХ АРЕН МИРА 
ПО ВЕРСИИ FOURFOURTWO

ВЫРОСЛА В БАКУ 
СРЕДНЯЯ ЦЕНА КВАР-
ТИР В НОВОСТРОЙКАХ

ПОГРАНИЧНЫХ 
СТОЛБОВ 

УСТАНОВЛЕНО 
МЕЖДУ АЗЕР-
БАЙДЖАНСКОЙ 
РЕСПУБЛИКОЙ 
И РЕСПУБЛИКОЙ 
АРМЕНИЯ

В АПРЕЛЕ УВЕЛИЧИЛОСЬ ЧИСЛО 
ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ QR-БИЛЕТОВ В 
БАКИНСКОМ МЕТРОПОЛИТЕНЕ

В ЭТОМ ГОДУ ВЫРОСЛИ АВИА-
ПЕРЕВОЗКИ ПАССАЖИРОВ 
ИЗ АЗЕРБАЙДЖАНА

40 НА 44,8% НА 39,4%

ДОСТИГАЛА ВЫСОТА 
ВОЛН НА КАСПИИ 6 МАЯ  

СОСТАВИЛИ В ЯНВАРЕ-АПРЕЛЕ 
ДОХОДЫ ГОСУДАРСТВЕННОГО НЕ-
ФТЯНОГО ФОНДА АЗЕРБАЙДЖАНА 
С МЕСТОРОЖДЕНИЯ «ШАХДЕНИЗ» 

ЗАБИЛ «КАРАБАХ» 
В АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ 
ПРЕМЬЕР-ЛИГЕ В СЕЗО-
НЕ-2023/2024. ЭТО РЕКОРД ЗА 
ПОСЛЕДНИЕ 25 ЛЕТ В ЧЕМ-
ПИОНАТАХ АЗЕРБАЙДЖАНА

ТОВАРОВ ЕЖЕГОДНО ЭКСПОР-
ТИРУЕТ СЛОВАКИЯ В АЗЕРБАЙД-
ЖАН. ИМПОРТ – НА 1 МЛН ЕВРО

Ровшан Наджаф
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Обесценивание
своего мифа

БАКУ И ЕРЕВАН БАКУ И ЕРЕВАН МОГУТ МОГУТ 
ДОГОВОРИТЬСЯ ДОГОВОРИТЬСЯ В ЛЮБОЙ МОМЕНТВ ЛЮБОЙ МОМЕНТ

БАКУ И ЕРЕВАН БАКУ И ЕРЕВАН МОГУТ МОГУТ 
ДОГОВОРИТЬСЯ ДОГОВОРИТЬСЯ В ЛЮБОЙ МОМЕНТВ ЛЮБОЙ МОМЕНТ

z Хватит ли Па-
шиняну политиче-
ской воли довести 
этот процесс до 
конца, учитывая, 
что радикальная 
оппозиция угрожа-
ет ему переворо-
том?
z Что касается по-
литической воли, то 
Пашинян пока демон-
стрирует явное стрем-
ление договориться с 
Азербайджаном, при-
нять условия Баку, и 
не думаю, что он свер-
нет в другую сторону. 
К тому же протесты 
в Армении не были 
настолько масштабны, 
чтобы власти Арме-
нии стали опасаться 
политических рисков, 
связанных с нынеш-
ними и возможными 
будущими договорен-
ностями.
В Армении и всем за ее 
пределами, включая и 
оппозицию, понятно, 
что какое-то соглаше-
ние с Азербайджаном 
в любом случае нужно 
будет заключать. Этот 
документ будет непо-
пулярным, его могут 
назвать вредящим ин-
тересам Армении. Но 
вопрос сейчас только в 
том, кто его подпишет 
с армянской стороны: 
либо это сделает Па-
шинян, либо те, кто 
придет ему на смену. 
Много ли в Армении 
(кроме Пашиняна и 
его правительства) 
людей, которые хотят 
заключить с Азербайд-
жаном непопулярные 
соглашения? На мой 
взгляд, все ждут, когда 
армянский премьер 
пойдет на окончатель-
ные договоренности с 
Азербайджаном, а по-
сле уже будет решать-
ся вопрос о власти.
У Армении были опре-
деленные возможно-

сти договориться на 
более благоприятных 
для себя условиях. 
Сейчас они упуще-
ны. Никол Пашинян 
теперь не просто 
договаривается с 
Азербайджаном – он 
пытается изменить 
самосознание армян-
ского общества, а это 
дело очень сложное и 
рискованное…
z Пашинян неко-
торое время назад 
сказал, что надо 
думать о реальной 
Армении, а не об 
исторической. 
Судя по реакции, 
не все армянское 
общество к этому 
готово. Получается, 
«историческая» Ар-
мения для части ар-
мянского общества 
ближе «реальной»?
z Те или иные версии 
национального мифа 
есть у всех стран, это 
естественно. Про-
блема в том, что в 
национальном мифе 
Армении сравнитель-
но малой ценностью 
обладало собственное 
существующее госу-
дарство. Националь-
ные чувства были 
в большей степени 
обращены к «мифиче-
ской Армении», чем к 
имеющемуся конкрет-
ному государству. Эта 
оторванность остается 
проблемой с точки 
зрения государствен-
ного строительства. 
Но ее вряд ли можно 
решить, просто выки-
нув на помойку миф, 
ведь без него жить 
трудно. Сейчас власти 
Армении основывают 
договоренности с сосе-
дом на обесценивании 
своего национально-
го мифа. Насколько 
прочны будут эти до-
говоренности, покажет 
время. 

В беседе с 
«Каспием» 
ведущий 

научный со-
трудник Ин-
ститута меж-
дународных 
исследова-
ний МГИМО 
МИД России 
Николай Си-
лаев анали-
зирует мир-
ный процесс 
между Азер-
байджаном и 
Арменией.

Азербайджан и Армения 
несколько недель назад на-
чали делимитацию и демар-
кацию границы. Добиться 
серьезнейшего прогресса 
удалось на двусторонней 
основе, без посредников. В 
ходе этого процесса Ереван 
вернул четыре азербайд-
жанских неэксклавных 
села, которые были оккупи-
рованы в 1990-е годы. Все 
это вызвало протесты в Ар-
мении, которые возглавило 
армянское духовенство и 
радикальная оппозиция.
Впрочем, несмотря на ло-
кальные протесты, которые 
доходили и до Еревана, 
делимитация и демаркация 
на этом участке границы 
признана успешной. Пре-
мьер-министр Республики 
Армения (РА) Никол Па-
шинян по этому поводу от-
метил, что из интересов Ар-
мении «исходит, чтобы мы 
в конечном итоге приняли 
формулу проживания в на-
шем регионе без внешней 
помощи и спонсорства».
Стоит отметить, что такой 
быстрый и весьма результа-
тивный старт делимитации 
и демаркации, а следова-
тельно, и продвижение 
к подписанию мирного 
соглашения стало неожи-
данностью для многих экс-
пертов. Своим мнением в 
беседе с «Каспием» делится 

ведущий научный со-
трудник Института 
международных 
исследований МГИ-
МО МИД России 
Николай Силаев:
z Начавшийся процесс 

вряд ли стал неожидан-
ностью для дипломатов, 

которые понимали, к чему 
идет дело. В целом давно 
ясно, что Армения и Азер-
байджан могут договорить-
ся о чем угодно и в любой 
момент. Единственное 
условие – Армения 
должна согласиться с 
требованиями Азер-
байджана. На ны-
нешнем этапе прои-
зошло именно так: 
по конкретному 
участку границы 
было принято ре-
шение.

z Делимитация и де-
маркация началась 
без участия посредни-
ков…
z Смысл посредничества 
в том, чтобы приблизить 
позиции сторон, которые 
друг с другом категори-
чески не согласны. Если 
же компромисс достига-
ется без участия посред-
ников, значит, потребно-
сти в их услугах нет. Те 
договоренности, которые 
были достигнуты меж-
ду Баку и Ереваном, в 
Армении не очень попу-
лярны. В этой ситуации, 
возможно, медиаторам 
и не захотелось бы брать 
на себя ответственность 
за решение, вызывающее 
недовольство в одной из 
стран.
z Но официальные 
Баку и Ереван до-
вольны. Более того, 
все чаще говорят о 
возможности подпи-
сания мирного согла-
шения, может быть, 
даже до конца года.
z Делимитация, конеч-
но, приближает заклю-
чение мирного договора. 
Происходящие события 
показывают, что Арме-
ния готова соглашаться с 
требованиями Азербайд-
жана. Мирный договор 
на условиях Азербайджа-
на может быть подписан 
практически в любой 
момент.
z К тому же граница 
– это элемент безо-
пасности между стра-
нами, когда понятно, 
где «твое», а где «чу-
жое», а это – плюс…
z Да, при прочих равных 
это – плюс. Есть, конеч-
но, вопросы пропуска 
через границу грузов: 
дороги в Армении петля-
ют и заходят на делими-
тированную территорию 
Азербайджана. 
Как все это будет рабо-

тать, покажет практи-
ка. Главное, чтобы 

договоренность 
была устойчи-

вой и гаран-
тировала в 
будущем 
прочный 

мир.

Проблема 
в том, что 

в националь-
ном мифе Ар-

мении сравни-
тельно малой 

ценностью 
обладало соб-
ственное су-
ществующее 
государство. 

Национальные 
чувства были 

в большей сте-
пени обращены 

к мифической 
Армении, чем 

к имеющемуся 
конкретному 
государству 

НАИР АЛИЕВ
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пертов. Своим мнением в 
беседе с «Каспием» делится 

ведущий научный со-
трудник Института 

Николай Силаев:
z Начавшийся процесс 

вряд ли стал неожидан-
ностью для дипломатов, 

Армения 
должна 

согласиться
с требованиями 
Азербай-
джана

ВСЕ ЧАЩЕ ГОВОРЯТ О ВОЗМОЖНОСТИ ПОДПИСАНИЯ МИРНОГО СОГЛАШЕНИЯ В ЛЮБОЙ МОМЕНТ

Николай Силаев:
 Начавшийся процесс 

вряд ли стал неожидан-
ностью для дипломатов, 

которые понимали, к чему 
идет дело. В целом давно 
ясно, что Армения и Азер-
байджан могут договорить-
ся о чем угодно и в любой 
момент. Единственное 
условие – Армения 
должна согласиться с 
требованиями Азер-

нешнем этапе прои-
зошло именно так: 

нами, когда понятно, 
где «твое», а где «чу-
жое», а это – плюс…
z Да, при прочих равных 
это – плюс. Есть, конеч-
но, вопросы пропуска 
через границу грузов: 
дороги в Армении петля-
ют и заходят на делими-
тированную территорию 
Азербайджана. 
Как все это будет рабо-

тать, покажет практи-
ка. Главное, чтобы 

договоренность 
была устойчи-

вой и гаран-
тировала в 
будущем 
прочный 

мир.
Николай Силаев
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Многие западные СМИ 
сделали акцент на том, 
что визит Кэмерона пре-
следовал двойную цель. 

НАЧАЛО НОВОГО ЭТАПА
Во-первых, глава британ-
ского МИД подчеркивал 
необходимость свести к 
минимуму возможность 
обхода санкций за счет 
экспорта товаров двойно-
го назначения, которые 
могут попасть в Россию 
через Ǿентральную 
Азию. Во-вторых – изу-
чить возможности укре-
пления региональных и 
двусторонних связей, а 
также расширить ком-
мерческие отношения с 
ключевыми экспортны-
ми рынками – Узбеки-
станом и Казахстаном 
на фоне повышенного 
внимания к региону со 
стороны других игроков. 
Кэмерон стал первым 

министром иностранных 
дел Великобритании, 
который посетил Кыр-
гызстан, Таджикистан и 
Туркменистан, и первым, 
кто посетил Узбекистан с 
1997 года. 

ПРИМЕТЫ XXI ВЕКА
Как и в XIX веке, во вре-
мя расцвета Британской 
империи, Ǿентральная 
Азия и Монголия вновь 
оказались в эпицентре 
геополитической конку-
ренции крупных держав 
и в окружении таких 
стран, как Россия, Ки-
тай, Иран и Афганистан, 
управляемый движением 
«Талибан». Причем ка-
ждая из них преследует в 
регионе свои цели. 
Однако сегодня не 
вторая половина 
XIX века, да и Бри-
тания уже 
не та, что 
прежде. 
Она 

сама балансирует на гра-
ни дезинтеграции из-за 
сильного сепаратистско-
го движения в Ȁотлан-
дии и обострившихся 
проблем вокруг статуса 
Северной Ирландии. Да 
и страны Ǿентральной 
Азии и Монголия не 
могут представляться в 
качестве простых фигур 
в геополитической шах-
матной игре, в которой 
доминируют внешние 
силы. 
Все эти страны являются 
активными участниками 
геополитических про-
цессов со своими соб-
ственными стратегиями 
и целями, играя решаю-
щую роль в балансе сил в 

своем регионе и на более 
обширной геополитиче-
ской арене.

КЭМЕРОН 
В ТАДЖИКИСТАНЕ
Первой остановкой 
Дэвида Кэмерона стал 
Таджикистан, экономика 
которого сильно зависит 
от денежных переводов 
мигрантов из России. 
Британский министр 
посетил Нурекскую ГЭС – 
вторую по высоте плоти-
ну в мире – и встретился 
с министром иностран-
ных дел Таджикистана 
Сироджиддином Мухрид-
дином, а также прези-
дентом Таджикистана 
Эмомали Рахмоном. В 
ходе визита, фактически 
заложившего новый этап 
в отношениях двух стран, 
было подписано межпра-

вительственное 
соглашение между 
Таджикистаном и 

Великобританией. 

Хулиганство или болезнь?Из Кыргызстана в Узбекистан
Кыргызстан стал второй останов-
кой главы британского МИД. По 
прибытии в Бишкек Кэмерон от-
дал дань уважения жертвам со-
ветских репрессий «Ата-Бейит». 
В рамках визита он подписал 
межправительственное соглаше-
ние с министром иностранных 
дел Кыргызстана Жээнбеком 
Кулубаевым о расширении со-
трудничества в области 
экономики, образования 
и содействия в вопросах устой-
чивого развития. Британский 
министр также встретился с пре-
зидентом Кыргызстана Садыром 
Жапаровым и обсудил важность 

соблюдения демократических 
ценностей. 
Во время остановки в Узбекистане 
Кэмерон подписал меморандум 
о взаимопонимании с мини-
стром иностранных дел Узбеки-
стана Бахтиером Саидовым. В 
рамках документа обе стороны 
обязались совместно работать в 
вопросах обеспечения региональ-
ной безопасности, образования, 
изменения климата, взаимной 
торговли и развития деловых свя-
зей. Кэмерон также опубликовал 
статью в Gazeta.uz – узбекском 
государственном информацион-
ном агентстве, подчеркнув свою 

приверженность к более тесному 
сотрудничеству с Узбекистаном и 
Ǿентральной Азией. Обращают 
на себя внимание договоренности 
по созданию совместной эконо-
мической комиссии, проектам 
высокоскоростных железных 
дорог. Для Узбекистана это 
направление считается од-
ним из самых приоритет-
ных, поскольку Ташкент, 
развивая его, стремится 
повысить свое значение как 
транзитной страны и стать 
транспортным узлом для 
всего Ǿентральноазиат-
ского региона.  

ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

Турне министра иностранных дел Великобритании Дэвида Кэмерона по странам Центральной Азии 
и Монголии 22-27 апреля можно назвать несколько запоздалым шагом Лондона по выстраиванию 
комплексных отношений со странами региона в формате «Центральная Азия плюс».

РЕГИОН ВНОВЬ ОКАЗАЛСЯ В ЭПИЦЕНТРЕ ГЕОПОЛИТИЧЕСКОЙ КОНКУРЕНЦИИ КРУПНЫХ ДЕРЖАВ
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Британский акцент 
в Центральной Азии 

ждая из них преследует в 
регионе свои цели. 
Однако сегодня не 
вторая половина 
XIX века, да и Бри-
тания уже 
не та, что 

щую роль в балансе сил в 
ходе визита, фактически 
заложившего новый этап 
в отношениях двух стран, 
было подписано межпра-

вительственное 
соглашение между 
Таджикистаном и 

Великобританией. 

Из Кыргызстана в Узбекистан
сотрудничеству с Узбекистаном и 
Ǿентральной Азией. Обращают 
на себя внимание договоренности 
по созданию совместной эконо-
мической комиссии, проектам 
высокоскоростных железных 
дорог. Для Узбекистана это 
направление считается од-
ним из самых приоритет-
ных, поскольку Ташкент, 

повысить свое значение как 
транзитной страны и стать 
транспортным узлом для 

Однако самым зна-
чимым событием в 
рамках централь-
ноазиатского турне 
Кэмерона наблюда-
тели считают подпи-
сание с Казахстаном 
нового соглашения о 
стратегическом пар-
тнерстве и сотрудни-
честве. Итоги поезд-
ки Кэмерон подвел с 
президентом страны 
Касым-Жомартом 
Токаевым. В ходе 
беседы было кон-
статировано, что 
экономическое со-
трудничество между 
двумя странами име-
ет большие перспек-
тивы. Кроме того, 
стоит отметить, что 
двусторонний тор-
говый оборот между 
Великобританией 
и Казахстаном пре-
вышает совокупный 
товарооборот всех 
стран региона с Сое-
диненным Королев-

ством. 
ǿто касается 
Туркменистана, 
то в ходе ви-

зита министра 
иностранных 

дел Великобритании 
в эту страну сторо-
ны подписали ряд 
двусторонних доку-
ментов. В их числе 
Программа сотруд-
ничества между МИД 
на 2024-2025 годы, а 
также меморандумы 
в сфере транспорт-
ного сообщения и о 
сотрудничестве по 
вопросам охраны 
окружающей среды и 
биоразнообразия Ка-
спийского моря. 
По всей видимости, 
Великобритания в 
Ǿентральной Азии 
пытается отстроить 
заново свою поли-
тическую экосреду, 
адаптированную 
на реализацию 
собственных долго-
срочных интересов 
в условиях нараста-
ющей конкуренции 
со стороны регио-
нальных и междуна-
родных геополити-
ческих акторов, вне 

зависимости 
от того, ка-
кой лагерь 
они пред-

ставляют. 

Дэвид Кэмерон Касым-Жомарт Токаев



Начнем с того, что в про-
шлом году наши вкладчики 
впервые заплатили так назы-
ваемый налог на депозиты. 
Речь идет о 10%-ном налоге 
на проценты по всем банков-
ским вкладам. Его сле-
довало платить еще 
семь лет назад, но 
власти решили 
освободить де-
позитчиков от 
этой издержки 
и повысить 
таким образом 
доходность по 
их сбережениям.  
Основанием для 
этого называли не-
простую ситуацию после 
девальвации национальной 
валюты: банки нуждались в 
дополнительных ресурсах, и 
правительство пошло им на 
уступки. 

В ПОТОКЕ ЛИКВИДНОСТИ 
Тогда государство поддер-
жало приток ликвидности в 
финансовый сектор, избавив 
вкладчиков от обязанности 
делиться доходом. Но год на-
зад отсрочка закончилась. С 
февраля минувшего года на-
логовый вычет на дивиденды 
от вкладов вступил в полную 
силу. Но вопреки опасениям 
иных аналитиков, бегства 
вкладчиков не случи-
лось. Даже напро-
тив, вклады 
населения 
и индиви-
дуальных 
предпри-
нимате-
лей росли 
на протя-
жении всего 
прошедшего 
года. Кстати, 
в январе они 
увеличились 
еще на 13% и 

достигли 13 млрд 116,17 млн 
манатов. В целом же под за-
навес первого месяца вклады 
и депозиты в банках состави-
ли 37 млрд 588,9 млн мана-
тов – на 1,7% больше, чем в 
конце прошлого года. 

Однако значимая часть 
населения предпо-

читает сохранять 
свои средства на 

сберегательных 
счетах менее 
года. А это 
означает, что 
кредитно-фи-
нансовый 

сектор недо-
считался ресур-

са для так назы-
ваемых «длинных 

денег». Такой поворот 
нежелателен, ведь долгосроч-
ные сбережения можно на-
править на предоставляемые 
на длительный срок кредиты, 
а это индикатор стабильного 
развития любой экономики.

ВЫБИРАЮТ КОРОТКИЙ СРОК 
Иными словами, «длинные 
деньги» – это еще и дальние 
горизонты развития бизнеса 
и экономики. Но граждане 
предпочитают небольшие, 
короткие вклады. По данным 
Центробанка, 82-83% сбере-
жений населения на начало 
этого года размещены в азер-
байджанских банках на срок 
в один год. При этом льви-

ная доля вкладчиков – 
до 75% предпочитает, 

как и прежде, кра-
ткосрочные вклады 

не более 30 тыс. 
манатов. 

Так что большинство наших 
вкладчиков пока не рас-
сматривают долгосрочные 
депозиты. Как следствие, 
долгосрочных интересов на-
ших банков недостаточно для 
предоставления активных 
бизнес-кредитов, говорят в 
руководстве главного банка 
страны. 
Правда, ситуация не исчер-
пывается лишь небольшими 
вкладами на короткие сроки: 
наметился еще и внушитель-
ный рост «матрасных» сбе-
режений населения. Оценка 
такой наличности фактиче-
ски означает если не отток 
валюты из банковской систе-
мы, то его явное влияние на 
депозитные портфели бан-
ков. Ведь деньги не доходят 
до финансовых структур, осе-
дая на руках у населения. Что 
же касается предложений 
повысить в этой связи дове-
рие к банкам путем слияния 
слабых финансовых структур, 
то бытует мнение, что рост 
«матрасных» инвестиций 
вовсе не означает недоверия 
к банковской системе стра-
ны. И потом, если мелкие 
банки работают, для чего им 
сливаться с крупными? Чем 
больше банков, тем лучше, 
уверены в экспертных кругах. 
Поскольку в каждой из ныне 
действующих финансовых 

структур можно 
разместить 

страхуемую 
сумму вкла-
да и быть 
спокойным 
за свои 

кровные. 

ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ 

КАК ИЗМЕНИЛСЯ КАК ИЗМЕНИЛСЯ 
НАЛОГ НА НАЛОГ НА 
ВКЛАДЫ?ВКЛАДЫ?  
КАК ИЗМЕНИЛСЯ 
НАЛОГ НА 
ВКЛАДЫ? 

Что же касается доверия, 
то эксперты считают 
этот вопрос решенным. 
Вклады населения в на-
ших банках защищены 
системным подходом к 
страхованию. Несколь-
ко лет назад в системе 
гарантирования прои-
зошли перемены, но они 
не отразились на высо-
кой эффективности этой 
практики. Теперь стра-
ховка охватывает уже не 
весь вклад, как это было 
раньше, а только 100 
тыс. манатов, доверен-
ные банку по ставке не 
выше 12% годовых для 
манатных вложений и 
2,5% – по долларовым 
сбережениям.
Словом, коррективы 
практически не сказа-
лись на качестве стра-
хования. Поскольку, 
во-первых, сбережения 
массы наших вклад-
чиков укладываются 
в страховой лимит, 
а во-вторых, суммы 
побольше можно раз-
делить и размещать 
в разных банках, не 
переживая за их буду-
щее. И тем не менее, 
граждане предпочитают 
не вкладываться вдол-
гую. Такая ситуация 
нежелательна, уверены 
в Центробанке. Поэтому 
в борьбе с этой напа-
стью денежные власти 
поддержали идею осво-
бодить долгосрочные 
вклады от налога на про-
центный доход. Чтобы 
мотивировать население 
сберегать вклад дольше 
18 месяцев, налоговое 
законодательство пре-
терпело известные изме-
нения.

НАЛОГОВЫЕ СТИМУЛЫ
Начиная с этого года 
процентные доходы 
по депозитам, разме-
щенным физическими 
лицами в национальной 
валюте на этот и более 
долгий срок, полностью 
освободили от налога. 
Кроме того, действуют 
льготы на ежемесячный 
доход в размере 200 
манатов по коротким 
вкладам. 
По оценкам депутата 
Вугара Байрамова, 
предложенный граж-
данам набор налоговых 
стимулов поможет 
мотивировать граждан 
вкладывать вдолгую, 
ведь теперь они платят 
совсем немного. 
Если доход от вкла-
да в размере 24 тыс. 
манатов, вложенного 
под 10% годовых, со-
ставляет 2400 манатов, 
тогда в месяц вкладчик 
получает 200 манатов 
необлагаемой прибыли. 
При сумме сбережений 
в 30 тыс. манатов на тех 
же условиях годовой 
доход вкладчика со-
ставит соответственно 
3 тыс. манатов, а еже-
месячный – 250 AZN. 
Только 50 манатов из 
этой суммы подлежат 
налогообложению. Так 
что вкладчик заплатит 
государственный сбор 
в размере 5 манатов в 
месяц, то есть 60 ма-
натов в год, подсчитал 
парламентарий. По его 
словам, граждане могут 
вовсе не платить этот 
налог – для этого доста-
точно разделить свой 
вклад и вложить деньги 
в несколько банков. 

ФИНАНСЫ11 МАЯ 20248
«ДЛИННЫЕ ДЕНЬГИ» – ЭТО ЕЩЕ И ДАЛЬНИЕ ГОРИЗОНТЫ РАЗВИТИЯ БИЗНЕСА И ЭКОНОМИКИ

ЗАЩИЩЕНЫ
СИСТЕМНЫМ ПОДХОДОМ

ВКЛАДЫ И ДЕПОЗИТЫ 
В БАНКАХ СОСТАВИЛИ 

37 МЛРД 588,9 МЛН 
МАНАТОВ – НА 1,7% 
БОЛЬШЕ, ЧЕМ В 
КОНЦЕ 2023 ГОДА

Центральный банк будет и впредь поддерживать долгосрочные 
банковские вклады. В наступившем году вкладчики получили льго-
ты по так называемому налогу на депозиты – для большей заинте-
ресованности населения во вложениях на длительный срок. 

ГОДОВЫХ ДЛЯ
МАНАТНЫХ ВЛОЖЕНИЙ

ПО ДОЛЛАРОВЫМ 
СБЕРЕЖЕНИЯМ12%
2,5%

ТЕПЕРЬ СТРАХОВКА ОХВАТЫВАЕТ УЖЕ НЕ ВЕСЬ ВКЛАД, 
КАК ЭТО БЫЛО РАНЬШЕ, А ТОЛЬКО 100 ТЫС. МАНАТОВ, 

ДОВЕРЕННЫЕ БАНКУ ПО СТАВКЕ НЕ ВЫШЕ... Вугар Байрамов



НАУКУ?

БУДУТ ЛИ 
МАГИСТРЫ

ПРОДВИГАТЬ 
ОТЕЧЕСТВЕННУЮ

9МАГИСТРАТУРА

ЕЛЕНА МАЛАХОВА
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АЗЕРБАЙДЖАНСКАЯ СИСТЕМА ИНТЕГРИРУЕТСЯ В МИРОВУЮ, ГДЕ ПРИНЯТО ДВУХСТУПЕНЧАТОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

Магистратура в Азербайджане суще-
ствует уже давно, но до сих пор нет едино-
го мнения о том, насколько она оправды-
вает себя. Одни считают, что такой диплом 
помогает построить карьеру, другие – что 
впустую потрачено два года жизни. 

В этом году в процентном соотно-
шении больше человек подали за-
явки на участие в экзаменах, но это 
совсем не означает, что существен-
но возрос интерес к данной обра-
зовательной ступени. Это связано с 
тем, что повысилось число выпуск-
ников в бакалавриате. Если в про-
шлом году в нашем университете 
было 2734 выпускника, то в этом 
– 3079. И аналогичная ситуация в 
большинстве отечественных вузов. 
Об этом газете «Каспий» рассказа-
ла эксперт в области образования, 

педагог вуза Сабина Алиева. 
– Есть еще один момент: не все, 
кто подал документы, на самом 
деле собираются учиться в маги-
стратуре на родине. И это дей-
ствительно большая проблема. 
Порядка 30% выпускников подают 
заявку именно на учебу за границу, 
но зарубежные вузы позже огла-
шают список поступивших к ним. 
И когда лишь в октябре они узна-
ют о своем поступлении там, места, 
занятые ими в магистратуре наших 
вузов, пропадают, – сказала она.

19 725 человек 
подтвердили заявку на 
первый пробный экза-
мен в магистратуру 
на 2024/2025 

учебный год

По словам эксперта, разделение 
образования на бакалавриат и 
магистратуру было правильным 
решением, ведь азербайджанская 
система интегрируется в миро-
вую, где принято именно двухсту-
пенчатое образование. 
– Многие хотят получить степень 
магистра, зная, что она больше 
котируется на рынке труда и что 
работодатели чаще отдают пред-
почтение таким кандидатам. У 
них могут быть преимущества пе-
ред другими претендентами, име-

ющими степень бакалавра, осо-
бенно в некоторых профессиях. 
Магистратура подразумевает бо-
лее глубокое изучение материала 
и полное высшее образование. 
В некоторых странах это – уче-
ная степень. Но любой диплом, 
в том числе красный, не имеет 
никакого значения, если он не 
подкреплен знаниями. Ни одна 
серьезная компания не наймет 
сотрудника, если тот не разби-
рается в работе, – подчеркнула 
эксперт. 

Получить высшее образование для 
многих молодых людей в Азербайд-
жане – задача №1. Причем кем-то 
движет мысль о будущем, кем-то – 
идея престижа, а иной раз – просто 
«так надо, и родители требуют». 
В 90-е годы высшая образователь-
ная система страны претерпела су-
щественные изменения. Как было 
в СССР? Отучился в институте в 
среднем пять лет – получил диплом 
о высшем образовании. А как стало 
после его распада? «Вышку» поде-
лили на две ступени – бакалавриат и 
магистратуру – в соответствии с тре-
бованиями Болонского процесса. С 
какой целью? Обеспечить совмести-
мость квалификаций и образования 
разных стран. 

ЖЕЛАЮЩИХ СТАЛО БОЛЬШЕ
Можно ограничиться бакалаври-
атом, а можно продолжить 
грызть гранит науки. И 
если раньше молодежь 
предпочитала первый 
вариант, то сейчас все 
больше тех, кто скло-
няется ко второму. 
В конце апреля в ре-
спублике состоялся 
вступительный 
экзамен 
(вторая 
по-
пыт-
ка) в 
маги-
стра-
туру 
высших 
учебных за-
ведений. Заявку на 
участие в нем подали 
19 716 бакалавров, и 
это стало самым вы-
соким показателем за 
последние годы. 19 725 человек под-
твердили свои заявления на первый 
пробный экзамен в магистратуру на 
2024/2025 учебный год. Из них 
18 206 – учащиеся азербайджан-
ского сектора, 1519 – русского. В 
прошлом году в экзамене приняли 
участие 18 724 бакалавра, вторую по-
пытку предприняли 17 705. 
Напомним, что бакалавриат зани-
мается подготовкой широкопро-
фильных специалистов, которые в 
отличие от магистров не могут зани-
маться научно-исследовательской и 
научно-педагогической деятельно-
стью в высших учебных заведениях. 

Но многие ли из тех, кто получа-
ет диплом об окончании второй 
ступени высшего образования в 
Азербайджане, идут в науку или в 
преподаватели? Лишь небольшая 
часть. По некоторым данным, та-
ковых порядка 20%, причем немало 
тех, кто после магистратуры вообще 
работает не по специальности. Со-
гласимся, «магистр» звучит более 
солидно, чем «бакалавр», однако 
стоит ли только ради этого тратить 
целых два года? 

ВНЕ МИРОВЫХ ТЕНДЕНЦИЙ
Так почему же в магистратуру идут 
и те, кто не собирается продвигать 
отечественную науку? Тут есть 
свои доводы. Во-первых, если 
понял, что со специализацией 
в бакалавриате промахнулся, 
можно сменить направление 
деятельности в магистратуре. 

Во-вторых, это возможность 
продлить студенческую 

жизнь. В-третьих – 
учет особенностей 

местного рынка 
труда. 

Во всем мире сейчас 
такая тенденция: ра-

ботодателю интере-
сен не столько диплом 

о высшем об-
разовании, 

сколько 
уровень 
проф-
подго-
товки. 

По 
данным 

Всемирного 
банка, в 2001 

году каждый дополни-
тельный год обучения 

мог повысить зарплату 
примерно на 10%. Сейчас 

это уже не преимущество, 
да и нанимателям обычно не важно, 
есть ли у соискателя магистерская 
степень. Рынок перенасыщен ди-
пломированными специалистами, 
и главные качества при найме на 
работу – желание и способность к 
постоянному совершенствованию. 
Поэтому растет спрос на краткосроч-
ное образование, актуальное здесь и 
сейчас. Для наших же работодателей 
ключевых факторов два, и лучше, 
когда они идут в связке: образование 
и опыт работы. В наиболее выи-
грышной ситуации оказываются ма-
гистры, успевшие еще и поработать. 

Карьерные преимущества

Как пропадает часть мест

РУССКИЙ 
СЕКТОР

АЗЕРБАЙ-
ДЖАНСКИЙ
СЕКТОР

1519 18 206

НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ
ИЛИ ПОТЕРЯ ВРЕМЕНИ? 



«Мы не выбираем времена, 
мы можем только решать, 
как жить в те времена, ко-
торые выбрали нас». Эта 
цитата из книги «Власте-
лин колец» Джона Толкина 
по существу отражает ны-
нешние перемены в мире. 
Так что всем нам выпало 
не просто жить в особенное 
время, но и с готовностью 
принимать его вызовы, 
с выгодой использовать 
ситуацию, даже если ты – 
нефтедобывающая страна, 
а в мире грядет зеленая 
революция. Кстати, в пред-
дверии знакового события 
– в ноябре Азербайджан 
готовится принять Конфе-
ренцию стран-участниц 
Рамочной конвенции ООН 
об изменении климата 
(COP29) – уместно напом-
нить главное. 

ЧТО НАС ЖДЕТ? 
По недавнему заявлению 
министра финансов Са-
мира Ȁарифова, изучая 
и раскрывая потенциал 
возобновляемой энергии, 
Азербайджан проявляет 
приверженность энергети-
ческому переходу. Все это 
означает стремление к ди-
версификации в экономи-
ке: наша страна не только 
укрепляет свои позиции 
поставщика нефти и газа, 
но и стремительно нара-
щивает потенциал возоб-
новляемых источ-
ников энергии. 
По планам Мини-

стерства энергетики, уже 
через каких-то четыре года 
доля ВИЭ в электроэнерге-
тических мощностях нашей 
страны с нынешних 18% 
поднимется до 37%. 
На это позволяет надеяться 
и сотрудничество с между-
народными энергетически-
ми компаниями по проек-
там зеленой энергии общей 
мощностью более 28 ГВт, 
где свыше 3 ГВт планиру-
ется ввести в эксплуатацию 
уже к 2027 году. 
Правительство стремитель-
но увеличивает портфель 
проектов ВИЭ, чтобы до 
2030 года создать в сфере 
зеленой энергии 7-10 ГВт 
генерирующих мощностей. 
Для этого активно привле-
каются зарубежные инве-
стиции, выстраиваются ин-
новационные финансовые 
механизмы, используется 
формат открытых торгов 
для отбора производителей 
электроэнергии. Кстати, 
на этой волне в республику 
пришли два участника са-
мой смелой программы зе-
леной энергии на Ближнем 
Востоке – Masdar (ОАЭ) и 
ACWA Power. 

АМБИЦИОЗНАЯ ПОВЕСТКА 
Компании сразу же подпи-
сали меморандум о взаи-
мопонимании с SOCAR по 

реализации в Нахчыване 
проектов возобновляемых 

источников энергии 
(ВИЭ) общей мощно-
стью 500 МВт. Masdar 

ввела в строй отстроен-
ную в Азербайджане 
крупнейшую в реги-
ональных масштабах 

солнечную элек-
тростанцию мощ-
ностью 230 МВт. 
В свою очередь 
ACWA закладывает 
ветровую электро-
станцию Хызы-Аб-

шерон мощностью 240 МВт 
инвестиционной емкостью 
$286 млн. Она заработает 
уже в следующем году и, по 
задумке, сэкономит милли-
оны кубов природного газа. 
Кстати, еще в начале 
прошлого года 
Министерство 
энергетики Азер-
байджана под-
писало с ACWA 
Power четыре 
соглашения о 
реализации ме-
гапроектов ВИЭ, 
включая наземную 
ветроэлектростанцию 
мощностью 1 ГВт, морскую 
ветряную электростанцию 
мощностью 1,5 ГВт и про-
ект аккумуляторного хра-
нения энергии, а также со-
глашение о сотрудничестве 
с SOCAR для совместных 
исследований в области 
возобновляемых источ-
ников энергии и зеленого 
водорода. 
ACWA Power также поло-
жительно отреагировала на 
предложение правитель-
ства Азербайджана о созда-
нии зоны зеленой энергии 
в Карабахе и Восточном 
Зангезуре, где она планиру-
ет построить солнечную и 
ветровую электростанции. 
Оба проекта позициониру-
ются как важный вклад в 
реализацию национальной 
политики, превращающей 
Азербайджан в точку «зе-
леного роста» и важней-
шего поставщика «чистой 
энергии». 
А недавно Минэнергетики 
объявило о совместном с 
Европейским банком ре-
конструкции и развития 
инновационном аукци-
оне для строительства 
солнечной электро-
станции мощностью 
100 МВт в Гобустан-
ском районе.
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Конечно же, переход к альтернативным 
источникам происходит не ради самой 
трансформации, а борьба с изменением 
климата – не единственная цель. Азер-
байджан может экспортировать больше 
газа, а для этого его нужно меньше сжи-
гать на электростанциях, считает эконо-
мист Халид Керимли. По его убежде-

нию, развивая ВИЭ, мы сэкономим 
на дорогом ископаемом топливе, 

а страна заработает больше от 
продажи этого ценного ресур-
са тем же европейским клиен-
там. Здесь уместно вспомнить 
об амбициозном проекте 
поставок энергии ветра по ко-

ридору Каспий – ǿерное море 
– Европа. Потенциал ветроэнер-

гетики Каспийского моря оценива-
ется в 157 ГВт, а проект ǿерноморского 

подводного кабеля рассчитан на экспорт 
непосредственно из Азербайджана в Ев-
росоюз 4 ГВт чистой энергии. 
Но это только вначале: интегрирован-
ный проект от морских ветряных элек-
тростанций на Каспии позволит нара-
щивать поставки. Планы гораздо шире и 
грандиознее. Вскоре наши страны объе-
динит не только растущий экспорт иско-
паемого топлива, но и высокое напряже-
ние новой энергии. Но для этого нужны 
солидные инвестиции. Впрочем, и эта 
проблема решается. Например, в про-
шлом году была построена крупнейшая в 
Каспийском регионе и на постсоветском 
пространстве солнечная электростанция 
в Гарадаге. Строительство финанси-
ровалось совместно Фондом развития 
Абу-Даби, Азиатским банком развития, 
Европейским банком реконструкции и 
развития и Японским агентством меж-

дународного сотрудниче-
ства (JICA). 

Эксперт напомнил, 
что в прошлом году 
производство и 
троекратно возрос-
ший экспорт элек-

троэнергии 
взяли на себя 
роль тригге-

ра развития 
нашего не-

углеводо-
родного 

секто-
ра. 
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Азербайджан 
укрепляет 

лидирующие 
позиции в 
регионе по 

энергоперехо-
ду. Благодаря 
солидному 
потенциалу 

возобновляе-
мых источни-
ков энергии и 
практическим 
шагам на пути 

к зеленому 
будущему ре-
спублика уве-
ренно смотрит 
в завтрашний 

день. 

ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ 

БУДУЩЕМУБУДУЩЕМУ
НА ПУТИ К ЗЕЛЕНОМУНА ПУТИ К ЗЕЛЕНОМУНА ПУТИ К ЗЕЛЕНОМУНА ПУТИ К ЗЕЛЕНОМУ
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источников энергии 
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ную в Азербайджане 
крупнейшую в реги-
ональных масштабах 
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Насколько сегодня востребованы электромо-
били среди населения Азербайджана? Какие 
меры принимаются государством для роста их 
числа? И каковы основные сложности и вызо-
вы популяризации подобного типа транспор-
та на местном рынке? Будем разбираться.

Отметим, что на рост им-
порта электромобилей в 
первую очередь повлияло 
решение Кабмина об отмене 
таможенных пошлин, при-
нятое в ноябре 2022 года. 
Так, легковые электромо-
били, с заводского выпуска 
которых прошло не более 
трех лет, были освобождены 
от 15% ввозной таможенной 
пошлины. 
Также с 1 января 2019 года 
импортируемые в Азербайд-
жан электромобили были 
освобождены от налога на 
добавленную стоимость. Эти 
стимулирующие меры по-
буждают людей задуматься о 

приобретении электромоби-
лей, однако есть тут и сдер-
живающие факторы.

ДЕФИЦИТ 
ЗАПРАВОЧНЫХ ПУНКТОВ
Как отметил исполнитель-
ный директор Ассоци-
ации автомобильных 
дилеров Азербайджана 
(ААДА), эксперт по авто-
мобильному рынку Эйюб 
Алиев в беседе с газетой 
«Каспий», в настоящее вре-
мя распространению элек-
тромобилей на азербайджан-
ском рынке препятствуют 
две основные проблемы.
– На электромобили, им-

портируемые в страну офи-
циальными дилерами, дей-
ствует гарантия на сервис, 
можно найти все необходи-
мые запчасти, мастеров. 
Если же наши граждане при-
обретают электромобиль у 
неофициальных дилеров, 
на них не выдается гаран-
тии, трудно найти запча-
сти и специалистов, ведь 
эти автомобили создают-
ся для внутреннего рын-
ка Китая, их обслужива-
ние в Азербайджане 
сопряжено со 
многи-
ми трудно-
стями.

По мнению эксперта, 
вторая и самая важная 
причина, препятствую-
щая распространению 
электромобилей на на-
шем рынке, – проблема 
инфраструктуры.
– Я сам ездил на элек-
тромобилях, чтобы 
протестировать их и 
понять, насколько они 
удобны. В Баку ездить 
комфортно – запра-
вочные пункты можно 
встретить в моллах, 
около новостроек, оте-
лей, офисных центров 
и в других местах, а 
люди, проживающие в 
частных домах, и вовсе 
могут установить такую 
заправку у себя во дво-
ре. Но стоит нам вые-
хать за пределы Баку, 
как мы сразу же стал-
киваемся с дефицитом 
инфраструктуры, - го-
ворит Э.Алиев. – В дан-
ный момент государ-
ство ведет работу в этом 
направлении и создает 
заправочные пункты 
для электромобилей в 
регионах. Надеюсь, на 
следующем этапе к это-
му процессу подклю-
чится и частный сектор. 
Некоторые официаль-
ные дилеры, которые 

являются членами 
нашей ассоциации, 
также установили 
в бесплатные за-
правочные пункты 
для своих клиен-

тов, но в ограни-
ченном количестве. 

Думаю, когда в 
наших регио-

нах возрас-
тет коли-

чество 
таких 

пунктов, все больше 
граждан заинтересуют-
ся электромобилями.

ШИРОКИЙ 
ЦЕНОВОЙ ДИАПАЗОН
Наш собеседник от-
мечает, что сегодня в 
Азербайджане можно 
приобрести электро-
мобили стоимостью от 
20 тысяч до 200 тысяч 
манатов, то есть цено-
вой диапазон довольно 
широк:
– Каждый человек мо-
жет приобрести электро-
мобиль по своему карма-
ну – есть и бюджетные, 
и люксовые варианты. А 
поскольку наша страна 
развивается быстрыми 
темпами, мы склонны 
приветствовать все ин-
новации и новшества. 
Это касается и электро-
мобилей. О растущем 
интересе граждан к ним 
мы можем судить по 
запросам, ежедневно 
поступающим в авто-
салоны, и по опросам 
населения. 
В Распоряжении 
Президента «Азер-
байджан-2030: Наци-
ональные приоритеты 
социально-экономи-
ческого развития» от-
ражены стратегии 
«Чистая окружающая 
среда» и «Страна зеле-
ного роста». Надеюсь, 
постепенно мы перей-
дем на электромобили, 
улучшая тем самым 
экологическую ситу-
ацию в стране. Благо-
даря этому мы сможем 
обновить и автопарк 
– для этого у нас есть и 
возможности, и усло-
вия, и интерес.

7 марта Президент Азер-
байджана Ильхам Алиев 
подписал Распоряжение о 
поощрении использования 
транспортных средств с 
электрическим двигателем. 
Согласно этому документу, 
Кабинету министров АР 
поручено подготовить и 
представить предложения 
по совершенствованию нор-
мативных правовых актов в 
целях расширения использо-
вания транспортных средств 
с электрическим двигателем 
и охвата пунктов электриче-
ской заправки, привлечения 
субъектов предприниматель-
ства к работе по созданию 
данных заправочных пун-
ктов.

НЕОСПОРИМЫЕ 
ПРЕИМУЩЕСТВА
Электромобили обладают 
рядом преимуществ в сравне-
нии с автомобилями, работа-
ющи-
ми 

на двигателе внутреннего 
сгорания. Главный плюс в 
экологичности – они не вы-
деляют вредных выхлопных 
газов, загрязняющих атмос-
феру. Кроме того, зарядка 
электромобилей обходится 
дешевле, чем заправка ав-
томобилей с традиционным 
двигателем. Электромобили 
работают тише, что снижает 
шумовую загрязненность в 
городах. Для автомобилей 
подобного типа характерно 
быстрое ускорение, это де-
лает их более отзывчивыми 
на управление. Благодаря 
простым электрическим 
двигателям уменьшается ко-
личество подвижных частей, 
что снижает риск поломки и 
упрощает обслуживание. И 
этот 

спи-
сок пре-
имуществ 
можно продол-
жать.

ИМПОРТ 
ЭЛЕКТРОМОБИЛЕЙ РАСТЕТ
Если обратиться к статистике, 
можно увидеть, что элек-
тромобили сегодня активно 
внедряются на азербайджан-
ский рынок. С января по март 
этого года в страну ввезено 
830 транспортных средств с 
электрическим двигателем. 
Согласно заявлению Госу-
дарственного таможенного 
комитета, объем импорта 
автомобилей подобного типа 

увеличился вдвое (за 
аналогичный пери-

од прошлого года 
в Азербайджан 
было ввезено 408 
электромобилей). 

В целом в 2023 году 
в страну ввезено 3102 

электромобиля, что в 
19 раз больше, чем в 

2021 году.

ЛЯМАН ВЕЛИЕВА

Эйюб Алиев 

Освобождены от пошлины

И ВОЗМОЖНОСТИ, 
И УСЛОВИЯ, И ИНТЕРЕС

ИМПОРТИРУЕМЫЕ В СТРАНУ МОДЕЛИ С ЭЛЕКТРОДВИГАТЕЛЕМ ОСВОБОЖДЕНЫ ОТ НАЛОГА НА ДОБАВЛЕННУЮ СТОИМОСТЬ

830
ТРАНСПОРТНЫХ СРЕДСТВ 
С ЭЛЕКТРОДВИГАТЕЛЕМ 
ВВЕЗЕНО ЗА 3 МЕСЯЦА

ЭЛЕКТРОМОБИЛЬ 
В АЗЕРБАЙДЖАНЕ:
НОВАЯ ЭРА ТРАНСПОРТА



С докладами о заболе-
ваниях, возникающих в 
Азербайджане на фоне из-
менения климата, и их ме-
дико-географической ос-
нове, а также последствиях 
терроризма на оккупиро-
ванных территориях перед 
будущими экономистами и 
финансистами выступили 
завотделом медицинской 
географии института док-
тор философии по геогра-
фии Солмаз Рзаева и 
старший научный сотруд-
ник отдела геоморфоло-
гии и природных рисков 
ИГ доктор философии по 
географии Самира Абу-
шова. 
Специалисты аргумен-
тированно доказали, что 
ухудшение экологической 
ситуации, глобальное по-
тепление, загрязнение 
атмосферы, разрушение 
экосистемы Карабаха, тра-
гедии, пережитые не толь-
ко человеком, но и при-
родной средой, приводят к 
преждевременной смерт-
ности населения от сердеч-
но-сосудистых, легочных 
и респираторных 
заболеваний.
Как рассказала 
корреспонденту 
нашей газеты 
Солмаз Рзаева, 
человек очень 
зависит от кли-
мата, который 
влияет на са-
мочувствие, на-
строение, тонус. 

УСКОРЯЯ 
РАЗРУШЕНИЕ ПЛАНЕТЫ
– Основным риском влия-
ния изменения климата на 
здоровье человека и увели-
чение смертности населения 
является прежде всего по-
вышение температуры воз-
духа и рост повторяемости 
и продолжительности волн 
тепла, – поделилась С.Рза-
ева. – Высокая температура 
провоцирует расширение 
периферических сосудов, 
снижение артериального 
давления и скорость обмен-
ных процессов, происходит 
перераспределение крови в 
теле.
Известно, что экосистемы 
поддерживают всю жизнь на 
Земле. Чем они крепче, тем 
здоровее планета и ее люди. 
Экстремальная жара, лес-
ные пожары и наводнения, 
а также изменение климата, 
антропогенные изменения в 
природе, недопустимые дей-
ствия, которые нарушают 
биоразнообразие, такие как 
вырубка лесов, изменения в 
землепользовании, внедре-
ние интенсивных методов в 
сельском хозяйстве и живот-
новодстве и браконьерство, 
ускоряют разрушение пла-
неты.
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Научно-иссле-
довательская и 
природоохран-
ная деятельность 
наших ученых 
на территориях, 
освобожденных от 
оккупации, – тема 
особая. Обеспе-
чить экологиче-
скую безопасность 
там возможно в 
большей степени 
за счет создания 
и последующе-
го обогащения 
лесного фонда с 
разнообразием ка-
рабахской флоры 
и фауны, поддер-
жания генофонда 
растений, озелене-
ния городов и сел 
с большим расти-
тельным ассорти-
ментом, изучения 
дендрохронологи-
ческих исследова-
ний памятников 
природы, селек-
ции кустарнико-

вых растений, 
определения 
видового 
состава, 
группировки 
по почвен-

но-клима-
тиче-

ским условиям и 
т.д.
Природоохранную 
тематику ученые-
географы посто-
янно держат на 
контроле. Об этом 
свидетельствует 
и состоявшаяся 
в Современном 
образовательном 
комплексе имени 
Гейдара Алиева 
встреча сотрудни-
ков ИГ с учащи-
мися и препода-
вателями учебной 
структуры, во 
время которой об-
суждалась пробле-
ма экологического 
терроризма на 
деоккупированных 
территориях.
Отметим, что 
эти исследова-
ния являются 
составной частью 
проекта команды 
Карабахского эко-
логического ис-
следовательского 
комитета, которой 
руководит испол-
нительный ди-
ректор института, 
ведущий научный 
сотрудник отдела 
геоморфологии и 
природных рисков 
института доцент 
Заур Имрани.

Свежий взгляд 
на сейсмическую 

инверсию

Силуэты 
геостратегии

Экологический 
терроризм 

В последнее время 
сейсмическая инверсия 
стала едва ли не самым 
модным термином сре-
ди сейсмологов, а также 
геофизиков и геологов, 
работающих с результа-
тами сейсморазведки на 
более поздних стадиях – 
при построении модели 
месторождений.
Именно обсуждению 
этой проблемы был 
посвящен научный се-
минар, состоявшийся в 
Институте геологии и 
геофизики (ГГИ) МНО и 
на котором с основным 
докладом выступил про-
фессор Азербайджан-
ского государственного 
университета нефти и 
промышленности То-
фик Ахмедов.
Рассказав предысто-
рию интерпретации 
сейсмических дан-
ных, ученый отметил, 
что программ-
ный ком-
плекс под 
названием  
AZƏRİ, 
создан-
ный на 

основе предложенного 
азербайджанскими 
специалистами алго-
ритма, также выпол-
няет сейсмическую 
инверсию, но при этом 
данные геофизических 
исследований скважин  
используются не на за-
вершающем этапе, а на 
промежуточном, то есть 
при обработке 
сейсмоданных. «При 
этом достигается два 
положительных резуль-
тата: значительно улуч-
шается соотношение 
сигнал/шум и получает-
ся высокое разрешение 
данных сейсморазведки, 
– сказал он. – Данный 
пакет программ был 
применен на нескольких 

нефтегазовых место-
рождениях нашей 
страны (на суше, 
на море), про-
демонстрировав 
высокую эффек-

тивность ре-
зультатов – в 
частности на 
Говсанском 
месторожде-

нии».

В Международный день 
солидарности тюркского 
мира в Центральной 
научной библиотеке 
НАНА открылась тема-
тическая выставка, на 
которой представлены 
жемчужины литературы 
тюркских народов.
Речь идет о таких изда-
ниях, как «Гейдар Али-
ев об Ататюрке», «Ди-
аспоры тюркоязычных 
народов», «История 
азербайджанской по-
литической мысли», 
«Ататюрк и Ахмет 
Агаоглу», «Сборники 
по истории Турции», 
«Тюрки в России», 
«Основы тюркизма», 
«Туркестан-Туран: си-

луэты геостратегии» 
и др.
Выставка продлится до 
17 мая и продемонстри-
рует взаимодействие 
азербайджанских уче-
ных с зарубежными 
коллегами. Приоритет-
ными являются пер-
спективы реализации 
совместных научно-ис-
следовательских проек-
тов в свете тех вызовов, 
с которыми сталкива-
ются в последние годы 
тюркские страны в 
сфере экологии, раци-
онального использова-
ния водных ресурсов, 
развития современных 
технологий, зеленой 
энергетики и т.д.

ГАЛИЯ ЗИСКИНД

В рамках COP29 в Азербайджанском государственном эко-
номическом университете состоялась встреча студентов с 
сотрудниками Института географии имени академика Гаса-
на Алиева Министерства науки и образования.

ЧЕЛОВЕК ЗАВИСИТЧЕЛОВЕК ЗАВИСИТ 
ОТ ПРИРОДЫ ОТ ПРИРОДЫ 

ЧЕМ КРЕПЧЕ ЭКОСИСТЕМЫ, ПОДДЕРЖИВАЮЩИЕ ЖИЗНЬ, ТЕМ ЗДОРОВЕЕ ПЛАНЕТА И ЕЕ НАСЕЛЕНИЕ

ции кустарнико-
вых растений, 

определения 
видового 
состава, 
группировки 
по почвен-

но-клима-
тиче-

и респираторных 
заболеваний.
Как рассказала 
корреспонденту 
нашей газеты 
Солмаз Рзаева, 
человек очень 
зависит от кли-
мата, который 
влияет на са-
мочувствие, на-
строение, тонус. 

неты.

Солмаз Рзаева Самира Абушова Заур Имрани

фик Ахмедов.
Рассказав предысто-
рию интерпретации 
сейсмических дан-
ных, ученый отметил, 
что программ-
ный ком-
плекс под 
названием  

нефтегазовых место-
рождениях нашей 
страны (на суше, 
на море), про-
демонстрировав 
высокую эффек-

тивность ре-
зультатов – в 
частности на 
Говсанском 
месторожде-

нии».Тофик Ахмедов



В результате всестороннего 
изучения этого наследия в на-
шей стране создано и развива-
ется научное направление «ал-
бановедение». Однако одна из 
проблем – нехватка ученых, за-
нимающихся этой узкой сферой 
исторической науки. Существует 
большая потребность в архео-
логах, архитекторах, эпиграфи-
стах, кавказоведах, нумизматах, 
востоковедах, археологах, исто-
риках и лингвистах, владеющих 
древними языками. Ведь наша 
страна – прямая историческая 
наследница и хранительница 
богатого албанского этнокуль-
турного наследия, древней и 
раннесредневековой культур 
Кавказской Албании, всего 
исторического и религиозного 
наследия, созданного этносом, 
проживавшим на этой террито-
рии в последующие столетия. А 
сохранение и защита албанского 
этнокультурного наследия – 
одно из важных направлений 
политики мультикультурализма 
нашей страны.
Историческое и культурное 
наследие нашей страны, не-
отъемлемой частью которого 
является Кавказская 
Албания, всегда в 
центре внимания 
азербайджанских 
ученых. Среди 
них гость нашей 
редакции, веду-
щий научный 
сотрудник 
Института 
археоло-
гии и ан-
трополо-
гии НАНА 
доктор 
филосо-
фии по 
истории, 
доцент Анар 
Агаларзаде.

Разговор с ученым мы начали с 
исторических границ Албании и 
Атропатены, которые он опреде-
лил на основе археологических 
материалов юго-восточного ре-
гиона Азербайджана.

ГЛУБОКИЙ СЛЕД 
В НАШЕЙ ИСТОРИИ
z Какое значение наряду 
с древними письменными 
источниками в определе-
нии исторических границ 
Албании и Атропатены име-
ют археологические иссле-
дования?
z Чрезвычайно 
важное. До сегод-
няшнего дня в 
научной лите-
ратуре главной 
границей между 
Албанией и 
Атропатеной счи-
тается река Араз. 
По мнению античных 
и раннесредневековых авторов, 
территория, населенная албан-
скими племенами, простиралась 
от реки Араз и Талышских гор 
на юге до северо-восточных от-
ветвлений Большого Кавказско-
го перевала на севере. К югу от 
упомянутых территорий нахо-
дилось государство Атропатена.
Спустя более чем два с поло-
виной столетия после падения 
Манны Атропатена, появивша-
яся как независимое государ-
ство на территории Азербайд-
жана, оставила глубокий след в 
древней и раннесредневековой 

истории части Восточной 
Азии.
z Какие факторы 
сформировали это го-
сударство?
z Один из главных 

факторов – бес-

спорно, очень высокий уровень 
экономического, социального, 
культурного и политическо-
го развития региона. Хотя, к 
большому сожалению, эконо-
мическая жизнь, политическая 
и материальная культурная 
история Атропатены изучены 
очень слабо. Число письменных 
источников невелико, крайне 
мало и археологических мате-
риалов. 

ДОКАЗАТЕЛЬСТВА
ПРЯМЫЕ И КОСВЕННЫЕ

Однако на основании данных 
из прямых источников, 

а также косвенных 
сведений можно пред-
положить, что это 
государство имело 
высокоразвитую эко-
номику и культуру, 

ремесла, торговлю, 
городскую жизнь, язык и 

письменные традиции.
z Затронули ли Албанию, 
образовавшуюся позднее в 
северной части Азербайд-
жана, традиции государ-
ственности, возрожденные 
в Атропатене?
z Исторические границы Атро-
патены с Албанией известны 
главным образом по могиль-
ным памятникам юго-восточ-
ного региона Азербайджана, 
которые обнаруживались 
только в ходе археологических 
исследований или в результате 
случайных находок. Но до сих 
пор они не изучены глубоко. 
Отмечу, что наряду с могиль-
ными памятниками в опреде-
лении исторических границ 
этих двух государств сыграло 

свою роль и кера-
мическое произ-

водство, которое 
представляет собой 

отдельную область ре-
месла и имеет разные 

характеристики в Алба-
нии и Атропатене.  
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ЗАЩИТА АЛБАНСКОГО ЭТНОКУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ – ВАЖНОЕ НАПРАВЛЕНИЕ ПОЛИТИКИ МУЛЬТИКУЛЬТУРАЛИЗМА

ГАЛИЯ АЛИЕВА

z В чем проявляются эти 
различия?
z Наиболее отчетливо они 
проявляются в керамике типа 
Ялойлутапе в Албании и зоо-
морфных сосудах Атропатены. 
Исследования подтверждают 
существование множества 
типов могил и различных по-
гребальных обычаев в районе 
Атропатены: по имеющимся 
археологическим данным мож-
но говорить о погребальных 
обычаях племен, проживавших 
на ее территории. 
Таким образом, различные 
типы захоронений, обнаружен-
ные на территориях, входящих в 
историческую область Атропате-
ны, позволяют проследить мно-
гие особенности погребального 
обряда некогда живших здесь 
племен. В то же время эти захо-
ронения имеют большое значе-
ние в изучении политических, 
культурных и социально-эконо-
мических связей Атропатены с 
Кавказской Албанией.
z В каких районах нашей 
страны можно обнаружить 
ранние могильные памят-
ники Атропатены?
z Их находят главным образом 
в некрополях, кувшинах и ка-
менных ящиках (V-III вв. до н.э.) 
в нескольких регионах Азер-
байджана – Лерикском (Курда-

сар), Ярдымлинском (Бойкен-
дил, Старый Оранд, Пештасар, 
Уракаран), Джалилабадском 
– поселение «Холм Тамерлана» 
и некрополь кувшинных могил, 
датируемых II-IV вв. н.э., «Нар-
лыг» (II-IV вв.), Мешади Валили 
(II-IV вв.), Текла (II-IV вв.), Но-
худлу (II-IV вв.), Хазиабад (II-IV 
вв.;  Массалинском – некрополи 
Амирской могилы и кувшин 
Аминли (I-II вв.), а также на Му-
ганской равнине.

Изучение этих па-
мятников имеет 
непреходящее зна-
чение для исследо-
вания Атропатены.
z Сильно ли от-
личаются образ-
цы материальной 
культуры погре-
бальных памят-
ников от находок 
Кавказской Алба-
нии?
z Существенно, и 
именно эта разница 

позволяет опреде-
лить исторические 
границы обоих госу-
дарств. Несомнен-
но, нахождение 
поселений является 
одним из главных 
условий более точ-
ного определения 
исторических гра-
ниц. Однако хотя у 
археологов имеются 
сведения об этом 
типе памятников 
(юго-восточный 

регион Азербайд-
жана), до сих пор 
крупных раскопок 
не проводилось. Вся 
надежда на буду-
щие исследования, 
которые помогут 
глубже изучить эту 
научную проблему и 
позволят абсолютно 
точно определить 
исторические гра-
ницы Атропатены 
и Кавказской Алба-
нии.

Различные 
погребальные обычаи

Исторические границы

Азербайджан играет роль главного исследовательского 
центра в мире по систематическому изучению наследия 
Кавказской Албании. На протяжении почти тысячи лет 
она занимала большое место в жизни региона и оставила 
после себя важное историческое прошлое. 

важное. До сегод-

По мнению античных 

Однако на основании данных 
из прямых источников, 

а также косвенных 

высокоразвитую эко-
номику и культуру, 

ремесла, торговлю, 
городскую жизнь, язык и 

Исторические 

границы Атропатены 

с Албанией известны по 

могильным памятникам 

юго-восточного 
региона 

Азербайджана

НА ОСНОВЕ АРТЕФАКТОВ НА ОСНОВЕ АРТЕФАКТОВ НА ОСНОВЕ АРТЕФАКТОВ НА ОСНОВЕ АРТЕФАКТОВ 

Анар Агаларзаде
Фото: Руфат Микаилов/PhotoStock.azФото: Руфат Микаилов/PhotoStock.az
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ИСРАФИЛ ИБРАГИМОВ

В историческом центре Баку – Ичери шехер прошел пер-
вый Национальный фестиваль ковра, ставший настоящим 
праздником для ценителей традиционного искусства. 
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БАКИНСКАЯ
АФИША

ПРЕДСТАВЛЕНИЯ
Русский  драмтеатр
11 мая – «Он, она, 
окно… любовник». 
Начало в 19:00
12 мая – «Уйди из моих 
снов (Тахмина и Заур)». 
Начало в 19:00
17 мая – «Три красави-
цы». Начало в 19:00
17 мая – «Ночь в спаль-
не Екатерины». 
Начало в 19:00
19 мая – «Гордость и 
предубеждение». 
Начало в 19:00
24 мая – «Я, Ты, Он и 
Телефон». 
Начало в 19:00
25 мая – «8 любящих 
женщин». Начало в 19:00

Национальный  
драмтеатр
11 мая – «Шукрия». 
Начало в 19:00
12 мая – «Письма из-за 
границы». 
Начало в 12:00 и 19:00
16 мая – «Письмо к Ел-
кам». Начало в 19:00
17 мая – «День, равный 
веку». Начало в 19:00
22 мая – «Манкурт». 
Начало в 19:00

Музыкальный театр
16 мая – «Айседора». 
Начало в 19:00
18-19 мая – «Волки и 
овцы». Начало в 19:00
24 мая – «Моя женщи-
на». Начало в 19:00
25 мая – «Бахтияр». 
Начало в 19:00
26 мая – «Не та, так 
эта». Начало в 19:00

Театр О2
11 мая – «Двое». 
Начало в 19:30
17 мая – «Кто ты?». 
Начало в 19:30
18 мая – «Остров везе-
ния». Начало в 19:30
19 мая – «Лондон». 
Начало в 19:30

КОНЦЕРТЫ
Дворец имени
Гейдара Алиева
12 мая – Концерт Луки 
Минелли. 
Начало в 19:00
21 мая – Мир мугама 
Арифа Бабаева. 
Начало в 20:00
23 мая – Концерт Мура-
да Арифа. 
Начало в 20:00
24 мая – Концерт Али 
Кыныка. Начало в 20:00

Филармония
17 мая – 90-летие Союза 
композиторов Азербайд-
жана. Начало в 19:00
18 мая – Симфони-
ческие рок-хиты при 
свечах. Концерт Mystery 
Ensemble. 
Начало в 19:00
19 мая – Концерт ашыга 
Рамина Гараева. 
Начало в 19:00

Центр мугама
11 мая – Фестиваль-кон-
курс «Гавалдаш». 
Начало в 15:00
13 мая – Программа, 
посвященная 75-летию 
выдающегося художника, 
композитора и педагога 
Хамида Векилова. 
Начало в 19:00
14 мая – Концерт хора 
имени Джахангира Джа-
хангирова. Начало в 18:00

ДЛЯ ДЕТЕЙ
Русский драматичес-
кий театр
11 мая – «Приключения 
Аладдина, принцессы 
Жасмин и Джинна, духа 
лампы». 
Начало в 12:00
12 мая – «Сказка о царе 
Салтане, князе Гвидоне 
и прекрасной царевне 
Лебеди». 
Начало в 12:00
18 мая – «Дюймовоч-
ка». Начало в 12:00

ГОРОД, УСТЛАННЫЙГОРОД, УСТЛАННЫЙ

Фестиваль 
объединил 
не только 
професси-
оналов, но 
и жителей 
Ичери 
шехер. 
Украсив 
свои дома 
коврами, 
они созда-
ли непо-
вторимую 
атмосферу 
праздника. 
Нацио-
нальный 
фестиваль 
ковра стал 
ярким со-
бытием, 
подчер-
кнувшим 
значи-
мость этого 
древнего 
искусства 
для куль-
туры Азер-
байджана.
Первый 
Нацио-
нальный 
фестиваль 
ковра был 
организо-
ван Управ-
лением 

госу-
дар-

ственного 
историко-ар-
хитектур-
ного запо-
ведника 
«Ичерише-
хер» и ОАО 
«Азерхал-
ча» при 
поддержке 
Мини-
стерства 
экономики 
Азербайд-
жанской 
Республи-
ки, а также 
Агентства 
поощрения 
экспорта 
и инве-
стиций – 
AZPROMO.
Глава за-
поведника 
«Ичери-
шехер» 
Шахин 
Сеидзаде 
предложил 
сделать 
проведе-
ние этого 
фестиваля 
доброй 
традицией 
и на следу-
ющий год 
выйти уже 
на между-
народный 
уровень.

В минувшие выходные сред-
невековая Крепость Баку стала 
центром ковротка-
ческого искусства. 
Все улочки Ста-
рого города были 
устланы коврами. 
Ими декориро-
вали старинные 
башни, стены, ку-
пола бань. В ков-
ры превратились 
клумбы. Словом, 
ковры были по-
всюду. По ним 
можно было 
ходить, фотогра-
фироваться, и 
безусловно, ими 
невозможно было 
не восхищаться.
Выставка ковров 
под открытым 
небом, демон-
страция старин-
ных экземпля-
ров XIX века, 
инновационная 
экспозиция 3D 
«Фрукты в саду», 
показ уникально-
го «Цветочного 
ковра» – это лишь 
небольшая часть 
программы фести-
валя. Гости могли 
посетить просве-
тительские семинары и ма-
стер-классы для детей, органи-
зованные совместно с группами 
SABAH Азербайджанской го-
сударственной академии 
художеств.
С большим ин-
тересом были 
встречены 
авторские 
выставки 
Рашада 
Алекберо-
ва и Таира 
Иманова, 

посвященные общенациональ-
ному лидеру Гейдару Алиеву: 
«Архитектор государства. Эн-
циклопедия одной жизни» и 

«Гейдар Алиев – 100».
Восторг зрителей 
вызвала и экспози-
ция с авторскими 
коврами Руфата 
Исмаила. 

ПРАЗДНИК 
КОВРОТКАЧЕЙ
Национальный 
фестиваль ковра 
был приурочен к 
профессиональ-
ному празднику 
ковроткачей 5 мая, 
учрежденному 
Распоряжением 
Президента Азер-
байджанской Ре-
спублики Ильхама 
Алиева от 25 ноя-
бря 2016 года. 
Мастера-ковроде-
лы из 14 регионов 

страны провели ув-
лекательные уроки 
по искусству ков-
роткачества прямо у 
подножия Девичьей 
башни. А Музей 
ковра при Мини-
стерстве культуры 
представил инклю-
зивную выставку 
«Музей без границ» 

для людей с ограниченными 
возможностями зрения. 
Участвовали в фестивале и 
стенды Министерства культу-
ры и Министерства науки и 

образования Азербайджа-
на.

На новый
уровень

КОВРАМИКОВРАМИ



ЖЕЛЕЗО
ЕЛЕНА МАЛАХОВА

В АЗЕРБАЙДЖАНЕ БОРОТЬСЯ С АНЕМИЕЙ ПОМОЖЕТ ДОБАВЛЕНИЕ В ЕДУ МИКРОЭЛЕМЕНТОВ

Обогащение продуктов микроэлемен-
тами и витаминами позволяет вос-
полнить их дефицит у населения. 
В 2003 году в Азербайджане был 
принят закон, согласно которому 
вся соль в стране должна быть 
йодированной. А скоро в муку 
начнут добавлять… железо. 

МУКА 
11 МАЯ 202415ЗДОРОВЬЕ

Врач-диетолог, автор 
книг по диетологии Лей-
ла Зульфугарлы также 
отметила, что анемия в 
Азербайджане – большая 
проблема. Землистый 
цвет лица, темные круги 
под глазами, истонченные 
волосы могут быть призна-
ками дефицита железа в 
организме. 
По ее словам, продукты, 
содержащие железо, важно 
употреблять в пищу, но 
надо учитывать и то, что 
некоторые из них замедля-
ют процесс его усвоения. 
Одним из таким продуктов 
является чай – из-за содер-
жащихся в нем танинов. А 
чай азербайджанцы пьют 
очень часто. 
– Кроме того, мы не-
правильно едим мясо. 
Оно богато железом, но 
если заедать его боль-
шим количеством хлеба, 
это ухудшит усвоение 
данного важного эле-
мента. Лучше есть мясо 
с овощами. Кроме того, 

отсутствие витамина С 
приводит к тому, что желе-
зо не усваивается организ-
мом, а потому добавляйте в 
мясо немного сока лимона, 
– поделилась диетолог. 
По ее словам, обогаще-
ние продуктов важно, но 
только если учитываются 
важные факторы, такие 
как совместимость обога-
тителей. Скажем, кальций 
оказывает блокирующее 
действие на усвояемость 
железа, а аскорбиновая 
кислота де-
стабили-
зирует 
фолие-
вую. 

Внесение в продукты по-
лезных веществ – давняя 
практика. Иногда обога-
щают еду определенных 
групп – пожилых, людей 
с сахарным диабетом. 
Процесс осуществляется 
и производителями по 
собственному желанию, 
в стремлении привлечь 
больше покупателей, и на 
правительственном уровне, 
в обязательном порядке. 
Подобная стратегия одо-
брена Всемирной органи-
зацией здравоохранения, а 
также Продовольственной 
и сельскохозяйственной 
программой ООН. Чаще 
всего обогащают злаки, 
молоко, масла, различные 
напитки, смеси для детско-
го питания. 

ОПЫТ У НАС ИМЕЕТСЯ
В Азербайджане подобная 
практика уже есть: вся соль 
на рынке должна быть 
йодированной – и местная, 
и привозная. Это решение 
было принято в связи с 
тем, что у многих граждан 
наблюдался дефицит это-
го микроэлемента. А это 
чревато патологиями щи-
товидной железы, в част-
ности – эндемичный зоб. 
Йододефицит может при-
вести к невынашиванию 
беременности, физической 
и умственной отсталости 
детей. Поэтому очень важ-
но было направить силы на 
профилактику этого недуга. 
Сейчас другая проблема – 
нехватка железа в рационе. 
Немалый процент насе-
ления страдает железоде-
фицитной анемией – пре-
имущественно женщины 
и дети. Последствия не-
хватки железа – снижение 
качества жизни, задержка 

в развитии, пове-
денческие расстройства и 
т.д. По данным на 2022 год 
в Азербайджане зареги-
стровано порядка 400 ты-
сяч граждан с анемией, на 
самом же деле цифры, как 
правило, выше. 
На протяжении долгих лет 
обсуждалась необходи-
мость обогащения пше-
ничной муки железом, так 
как она теряет питатель-
ную ценность в ходе об-
работки зерна. Недавно 
в целях профилактики 
железодефицитной 
анемии в республике 
была создана рабочая 
группа, которая будет ку-
рировать данный вопрос. 
Об этом заявил председа-
тель Агентства продбезо-
пасности Азербайджана 
(АПБА) Гошгар Тахмазли 
на общественных слу-
шаниях на тему «Систе-
ма продовольственной 
безопасности и ее роль в 
единой концепции здо-
ровья». Он 
отметил, что 
процесс обо-
гащения муки 
железом будет 
осуществлять-
ся на пред-
приятиях 
по про-
изводству 
хлеба и мукомоль-
ных предприятиях. Такая 
мука будет продаваться в 
торговых сетях наряду с 
обычной. 

НУЖЕН 
ЖЕСТКИЙ КОНТРОЛЬ 
Председатель Союза сво-
бодных потребителей (ССП) 
Азербайджана Эюб Гусей-
нов в беседе с газетой «Ка-
спий» напомнил, что ак-
тивное обсуждение вопроса 
началось еще в 2014 году. 

При-
чем 
даже предприняли некото-
рые шаги в этом направле-
нии. Тогда Азиатский банк 
развития предоставил в 
рамках пилотного проекта 
гранта пяти мукомольным 
заводам в нашей стране 

специальное оборудова-
ние и смесь, которая 
имеет в составе железо 
и ряд других необходи-
мых микроэлементов. 

ССП в свою очередь 
получил небольшой 
грант на то, чтобы 
исследовать процесс 
и провести контроль 

ситуации, а именно – 
проследить, как осущест-
вляется данный проект. 
Был даже специальный 
знак разработан, кото-
рый наклеивали на меш-
ки с такой мукой. Проект 
длился около пяти меся-
цев, а затем все вернулось 
на круги своя. К обсужде-
нию необходимости обо-

гащать муку не раз воз-
вращались, 
но дальше 
разговоров 

дело так и не 
пошло. 
– Радует, что 

данный вопрос 
вновь вынесен 
на повестку дня 
по инициативе 

Агентства продбезопасно-
сти. Считаю, что для Азер-
байджана это очень важно, 
поскольку большой про-
цент населения страдает 
от недостатка железа, что 
неблагоприятно сказывает-
ся на здоровье нации. Эта 
мера значительно улучшит 
ситуацию, ведь в нашей 
стране традиционно потре-
бляют много хлеба и хле-
бобулочных изделий. 

– В свое время многие 
страдали от дефицита 
йода, и тогда был принят 
закон о йодировании 
соли. Благодаря этому 
число таких больных со-
кратилось. Хотя до сих 
пор 15% соли на рынке не 
йодировано, а это проти-
воречит нормам. Наша 
организация постоянно 
проводит мониторинги 
и о результатах сообщает 
в госструктуры, – сказал 
Э.Гусейнов. 
По его словам, иногда 
наблюдается и обеспоко-
енность по этому поводу. 

Некоторые считают, что 
это какой-то эксперимент, 
но подобное не имеет под 
собой никаких оснований. 
Это абсолютно безопасно. 
ССП будет содействовать, 
чтобы приняли закон по 
обогащению муки желе-
зом. Но одного закона, 
как подчеркнул Э.Гусей-
нов, мало, нужно осущест-
влять жесткий контроль, 
чтобы муку реально обо-
гащали железом. Что же 
касается ценообразова-
ния, то такая мера на цене 
на муку и хлеб никоим 
образом не скажется. 

Fe

Нужен жесткий контроль 

Закон о йодировании соли

Йододефицит 
может привести к 
физической и 
умственной 

отсталости детей
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На ледовой арене в Спортивно-концертном 
комплексе имени Гейдара Алиева открылась 
первая в Азербайджане секция по керлингу. 
В церемонии открытия приняли участие ди-
ректор комплекса Фикрет Гусейнов, руково-
дитель клуба «Оджаг спорт» Вафа Бакарова, 
а также новоиспеченный главный тренер 
сборной Азербайджана по керлингу – турец-
кий специалист Ахмет Алпаран Тунга. 
Вафа Бакарова подчеркнула, что в клубе все-
рьез намерены развивать этот вид спорта, 
чему будет способствовать приглашенный 

тренер из братской страны. Сам Ахмет Ал-
паран Тунга заявил, что на первоначальном 
этапе будут привлекаться спортсмены от 16 
до 20 лет, а в будущем Азербайджан сможет 
претендовать на ведущие позиции в этом 
виде спорта. 
Керлинг – это командная спортивная 
игра на ледяной площадке. Участники 
двух команд поочередно пускают по льду 
специальные тяжелые гранитные снаряды 
(«камни») в сторону размеченной на льду 
мишени («дом»). В каждой команде по че-

тыре игрока. Главная цель игры – доставить 
свои «камни» в центр «дома», выбивая при 
этом соперника. Победу одержит команда, 
набравшая больше очков. 
Добавим, что на ледовой арене в Спортив-
но-концертном комплексе имени 
Гейдара Алиева также тренируется и первая 
любительская хоккейная команда Азер-
байджана Baku Flame, которая недавно 
провела несколько товарищеских матчей с 
любительским клубом из Москвы «Ледовое 
братство».

В БАКУ ОТКРЫЛАСЬ ПЕРВАЯ СЕКЦИЯ КЕРЛИНГА 

Европейская федерация спортивных столиц и го-
родов сделала выбор в пользу Баку при опреде-
лении мировой спортивной столицы 2026 года. 

Наличие 
в столице 
суперсо-
временного 
олимпийско-
го стадиона 
позволило в 
2021 году при-
нять нам мат-
чи чемпионата 
Европы по фут-
болу 2020 года. 
В Баку прошли 
три матча груп-
пового раунда 
ЕВРО между 
сборными Ȁвей-
царии – Уэльса, 
Турции – Уэльса 
и Турции – Ȁвей-
царии, а также чет-
вертьфинал между 
ǿехией и Данией. 
Только за четыре 
месяца этого года в 
Баку прошло множе-
ство международных 
соревнований: евро-
пейский олимпийский 
квалификационный 
турнир по борьбе, 

этапы Кубков мира по 
различным гимнасти-
ческим дисциплинам и 
другим видам спорта. А 
за последнюю неделю 
в столице прошло че-
тыре международных 
спортивных события: 
Кубок Европы по ху-
дожественной гимна-
стике, «Кубок Прези-
дента-2024» по гребле, 
Кубок мира по пулевой 
и стендовой стрельбе, 
а также Бакинский ма-
рафон. 
Все эти соревнования 
– традиционные и про-
водятся ежегодно. 
Столь частое проведе-
ние спортивных состя-
заний не могло не ска-
заться положительно 
на развитии спортив-
ной инфраструктуры 
города. Здесь функ-
ционирует множество 
спортивных объектов, 
способных принимать 
крупные международ-
ные соревнования. 

В организации высоко 
оценили образцовые 
действия, которые осу-
ществляются в Азер-
байджане для укрепле-
ния здоровья граждан, 
а также развитие спор-
тивной инфраструкту-
ры, отвечающей высо-
ким международным 
стандартам, и деятель-
ность в популяризации 
спорта. 
Официальная церемо-
ния презентации Баку 
в качестве спортивной 
столицы мира пройдет 
в конце 2025 года в 
Брюсселе в ходе засе-
дания Европейского 
парламента.
Генеральный секретарь 
Европейской федера-
ции спортивных столиц 
и городов Уго Алонсо 
заявил, что столица 
Азербайджана по праву 
получила это звание:  

– При-
чин для 
этого мно-
го, и это 
мое личное 
мнение. 
Столица 
Азербайджа-
на известна 
как спортив-
ный город, 
здесь есть все 
условия для 
принятия та-
кого решения. 
Впервые увидел 
Баку во время 
проведения там в 
2015 году первых 
Европейских игр, 
организованных 
на самом высоком 
уровне. И эту план-
ку Азербайджан дер-
жит при проведении 
всех международных 
соревнований, – под-
черкнул Алонсо. 

БАКУ – СПОРТИВНАЯ 
СТОЛИЦА МИРА-2026

Особо стоит отметить Национальную арену гим-
настики, которая несмотря на свое название давно 
стала многофункциональным спортивным объек-

том. К примеру, тот же евро-
пейский олим-

пий-

ский квалификационный турнир по борьбе 
проходил именно там. В восторженных тонах 
высказывался о ней президент Федерации спор-
тивной борьбы России Михаил Мамиашвили. Так-
же в Национальной арене гимнастики проходили 
турниры по дзюдо, ММА и другим видам спорта. 
Помимо этого, в столице продолжает улучшаться 
инфраструктура для любительского спорта, спо-
собствующая поддержанию здорового образа жиз-
ни. В частности, в столице уже проложено велодо-
рожек почти на 10 км, а в ближайшем будущем их 
протяженность в общей сложности превысит 
50 километров. 

На фоне всего этого признание Баку мировой 
спортивной столицей – не только заслуженное, но 
и вполне закономерное событие, отражаю-
щее реалии современного, 
быстро развиваю-
щегося горо-
да.

Бакинский Олимпийский стадион Национальная арена гимнастики

Национальная арена гимнастики - лучшая в мире

Современный 
Олимпийский 

стадион
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Презентация 
пройдет в 

конце 2025 года


